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El presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
y la mandataria estatal, 
Mara Lezama, ponen en 
marcha el Tren Maya, obra 
emblemática de la 4T
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El Tren Maya, obra emblemá-
tica del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, ha es-
tado en el centro de atención 
desde que se dio a conocer su 
construcción, pasando por to-
do el desarrollo y hasta el día 
de hoy en que será inaugurado 
y es que este ambicioso pro-
yecto busca comunicar los 
principales centros arqueoló-
gicos de la cultura maya en 
cinco estados del sureste me-
xicano, en donde, afirman que 
existe una deuda histórica que 
comenzará a ser saldada en 
materia de promoción turística 
e impulso a la economía. 

El pasado 1 de diciembre de 
2023, los boletos para el primer 
viaje del Tren Maya se agotaron 
en cuestión de minutos y aunque 
el precio del boleto desató algu-
nas críticas en las redes sociales, 
con algunos argumentando que 
el tren es “sólo para fifís”, la ma-
yoría de las personas manifies-
tan emoción por el primer viaje 
del tren, pues los usuarios agra-
decen la oportunidad de ser parte 
de la historia. 

Hay que destacar que, a pe-
sar de la controversia, el Tren 
Maya ha avanzado a pasos 
agigantados. El tramo 4 del 
Tren Maya ha reportado un 
avance mayor al 80% en las 
estaciones. Además, el Insti-
tuto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) ha registra-
do y preservado más de 7 mil 
elementos inmuebles hasta 
principios de este mes. 

El proyecto no ha estado 

exento de desafíos, pues un tri-
bunal colegiado otorgó una 
suspensión definitiva de las 
obras en los tramos 1, 2 y 3 del 
Tren Maya el 9 de marzo de 
2022 y a pesar de esto, el go-
bierno ha reafirmado su com-
promiso con el proyecto, con 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador destacando que 
el Tren Maya es de las obras 
que se van a concluir sí o sí. 

En este sentido, el Tren Ma-
ya representa un viaje hacia el 

futuro, uniendo la rica historia 
y cultura de la región maya 
con la promesa de desarrollo 
y progreso. A medida que el 
tren continúa su viaje, el mun-
do observa con interés y anti-
cipación lo que va a suceder a 
partir de hoy 15 de diciembre.   

ARRANCA EL TRAMO QUE VA  
DE CAMPECHE A CANCÚN  

El presidente López Obrador 
confirmó que este viernes só-
lo se inaugurará el tramo que 

va de Campeche a Cancún, y 
que el 31 de este mes, será el 
de Cancún a Palenque y los 
tres tramos restantes iniciarán 
operaciones hasta el 29 de fe-
brero de 2024. 

Cabe mencionar, que a tra-
vés del sitio E-Ticket, las y 
los interesados compraron el 
boleto para abordar el tren el 
próximo sábado 16 de di-
ciembre para el público en ge-
neral a las 7:00 horas, cuando 
saldrá de la estación San 

Francisco Campeche, con di-
rección a la estación Cancún 
Aeropuerto, tramo que tiene 
14 estaciones con dos corridas 
al día: La primera parte desde 
las 7:00 horas y la segunda, a 
las 11:00 horas. El nuevo tren 
correrá en ambos sentidos y 
se espera tener un tercer ho-
rario a las 9:00 horas.   

Inicialmente, las estaciones 
que estarán disponibles son: 
San Francisco Campeche, Te-
nabo, Hecelchakán, Calkiní, 
Maxcanú, Umán, Teya Mérida, 
Tixkokob, Izamal, Chichén-It-
zá, Valladolid, Nuevo Xcán, 
Leona Vicario y Cancún Aero-
puerto. Y de acuerdo con infor-
mación oficial, se contará con 
42 trenes fabricados en el país.  

28,500 MILLONES  
DE DÓLARES DE INVERSIÓN  

El Tren Maya circulará por 
más de 1,500 kilómetros de 
vía férrea que atravesará los 
estados de Tabasco, Chiapas, 
Campeche, Yucatán y Quinta-
na Roo, con una veintena de 
estaciones y 14 paraderos más 
pequeños. 

Parte del trazado reutilizó las 
vías del sistema ferroviario me-
xicano que fue privatizado a fi-
nales del siglo XX. Los trenes 
del nuevo servicio para pasa-
jeros alcanzarán una velocidad 
máxima de 160 km/h y los de 
carga de 120 km/h, no obstante, 
estos no comenzarán a operar 
sino hasta la segunda fase cuya 
fecha no está definida.  

Hay que recordar que ini-

Arranca el Tren Maya, una obra 
emblemática del gobierno de AMLO 

Derecho de réplica
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 – El primer recorrido será de San Francisco de Campeche a CancúnPor José Luis 
Montañez

El Tren Maya, que inaugura hoy el presidente Andrés Manuel López Obrador acompañado 
de la gobernadora Mara Lezama, representa un viaje hacia el futuro, uniendo la rica historia y 
cultura de la región maya con la promesa de desarrollo y progreso.



cialmente se planteó la finan-
ciación del Tren Maya me-
diante un esquema de inver-
sión mixta público-privado, 
pero finalmente todo su coste 
se cargó al presupuesto del go-
bierno mexicano. “No se va a 
dejar deuda y también son 
obras públicas. El tren no va a 
ser de una empresa extranjera, 
es de una empresa pública, es 
del pueblo”, dijo en su mo-
mento López Obrador. 

ANTICIPAN 1 MILLÓN DE EMPLEOS  
De acuerdo con un estudio pu-
blicado en 2020 por ONU-Há-
bitat, el proyecto podría crear 
casi un millón de nuevos em-
pleos en ese objetivo de sacar 
de la situación de pobreza a 
1.1 millones de personas hasta 
el año 2030, es decir, que el 
impacto económico en los lu-
gares por donde pasará el tren 
sería el doble de lo pronosti-
cado antes del proyecto, según 
Naciones Unidas.  

El Indicador Trimestral de 
la Actividad Económica Re-
gional, señala que, el sur-su-
reste mexicano se convirtió en 
la región de mayor crecimien-
to durante el segundo trimestre 
de 2023 al crecer un 6% y du-
plicar así el promedio del resto 
del país, logro que se adjudica 
a la edificación de proyectos 
como el Tren Maya.  

Óscar David Lozano Águi-
la, director general de la em-
presa del Tren Maya dijo: “Al 
haber una gran inversión del 
Estado estamos beneficiando 
a miles, a millones de perso-
nas. Por eso creo que este pro-
yecto sí le va a cambiar la cara 
al sureste de México y que 
verdaderamente está propor-
cionando miles de empleos. 
Súmale todos los negocios 
que se tienen que activar a par-
tir del flujo que va a generar. 
Esto no es una obra faraónica 
ni un capricho, es una necesi-
dad que de verdad requieren 

y demandan las comunidades 
y que te puedo garantizar que 
va a ser exitoso”. 

En su fase de construcción, 
el Tren Maya generó miles de 
empleos en algunos de los es-
tados más pobres de México, 
por ejemplo, em Villa El 
Triunfo, Tabasco, no dudan 
que la llegada del tren será una 
auténtica revolución, pues la 
pequeña comunidad de menos 
de 6 mil habitantes tendrá su 
propia estación y sueñan con 
la llegada de turistas que quie-
ran ver las cercanas ruinas ma-
yas de Moral-Reforma. 

BENEFICIOS PARA QUINTANA ROO 
El Tren Maya en Quintana 
Roo tiene varios beneficios 
tanto para la economía local 
como para el turismo. Aquí en-
listamos algunos de ellos: 

1. Aumento del tiempo de 
estancia del turismo nacional 
e internacional: El Tren Maya 
facilitará a los turistas la ex-

ploración de la región, lo que 
podría llevar a un aumento en 
la duración de su estancia. 

2. Facilitar la interconecti-
vidad con aeropuertos nacio-
nales: Esto permitirá un acceso 
más fácil a la región para los 
turistas y trabajadores. 

3. Transporte de trabajado-
res y mercancías a lo largo de 
la Riviera Maya: Esto podría 
mejorar la eficiencia de las 
operaciones comerciales y de 
transporte en la región1. 

4. Comunicación de las mi-
crorregiones del estado con las 
seis ciudades que tendrán una 
estación del tren: Esto permi-
tirá un acceso más fácil a estas 
ciudades para los residentes y 
turistas. 

5. Aumento de los flujos tu-
rísticos y comerciales en el sur 
del estado: Esto podría llevar 
a un aumento en la actividad 
económica en estas áreas. 

6 Propiciar el reordena-
miento urbano de la zona de 

Tulum: Esto podría llevar a un 
desarrollo más planificado y 
sostenible en Tulum. 

7. Abrir nuevas regiones de 
desarrollo en la zona de Baca-
lar y próximas a Carrillo Puer-
to: Esto podría llevar a un cre-
cimiento económico en estas 
áreas. 

8. Evitar la sobrecarga ve-
hicular en el tramo Cancún-
Tulum de la carretera: Esto po-
dría mejorar la eficiencia del 
transporte y reducir la conges-
tión del tráfico. 

9. Disminuir contaminan-
tes al bajar el número de ca-
miones de carga: Esto podría 
tener beneficios ambientales 
significativos. 

10. Proporcionar una alter-
nativa de movilidad a los pasa-
jeros entre Playa del Carmen y 
Cancún: Esto podría hacer que 
los viajes entre estas dos ciuda-
des sean más convenientes.

La presidenta honoraria del 
DIF Quintana Roo, Verónica 
Lezama Espinosa, llevó a cabo 
una visita de supervisión del 
programa de Salud y Bienestar 
Comunitario en San Pedro Co-
bá, Chanchén Palmar y Hond-
zonot, del municipio Tulum. 

"Desde el DIF estatal traba-
jamos todos los días con el go-
bierno del estado para asegu-
rarnos de que nadie se quede 
rezagado, impulsamos progra-
mas para mejorar la calidad de 
vida de todas y todos, porque 
en el DIF ustedes y sus familias 
son nuestra prioridad", afirmó. 

Verificó el progreso de los 
proyectos como el huerto de 
traspatio, la cría y manejo de 
ovinos, así como el invernadero 
rústico para dar seguimiento a 
los proyectos de diversas loca-
lidades que permitan cerrar las 
brechas de desigualdad y pros-
peridad compartida. 

Los programas se realizan 
apegados al Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, promovido 
por la gobernadora Mara Le-
zama Espinosa. 

Verónica Lezama destacó la 
importancia de conocer las ex-
pectativas de los grupos de de-
sarrollo y sus esperanzas para 
el ejercicio 2024.  

Recorrieron las áreas de te-
rapia física y el taller de ela-
boración de postres con frutas 
de la región, constatando los 
servicios que ofrecen en estas 
instalaciones.
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Habrá salud y bienestar comunitario 
para todos: Verónica Lezama Espinosa 

– Visita huertos de traspatio y criaderos de ovinos

La presidenta del DIF, Verónica Lezama, hizo supervisó huertos de traspatio, inver-
naderos y criaderos de ovinos, en diferentes comunidades de Tulum.
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Solidaridad.- La novena edición de la Ca-
rrera Río Secreto, la primera del año, se re-
alizará el 21 de enero de 2024, en la reserva 
natural a las 7:00 horas con las categorías, 
tortuga, de 3 kilómetros; coatí, de 5 kiló-
metros, y jaguar, de 7 kilómetros, evento 
con carácter solidario, al donar parte de lo 
recaudado a la asociación civil Jaguar Wild-
life Center A.C. 

Otto Van Bertrab, el responsable de pla-
near este evento señaló que la carrera inclu-
siva, con un tope de 800 corredores, es para 
marcar el comienzo de cada año, y este 2024 
su lema es “El Desafío Al Amanecer” y se 
presenta como una oportunidad única para 
desafiar tus límites en un entorno natural 
incomparable. 

Al igual que en años anteriores, la carrera 
se llevará a cabo en el corazón de la selva 

maya y, como ya es costumbre, se dará la 
bienvenida a todos los corredores de todas 
las edades y capacidades, incluso acompa-
ñado de sus mascotas, con la convicción de 
que lo más importante es participar y dis-
frutar del recorrido, incluso empujando la 
carriola con sus bebés. 

Con el hashtag #ElDesafíoAlAmanecer, 
Río Secreto invita a propios y extraños a 
participar en las diferentes categorías, ya 
sea corriendo o caminando, ya que la inten-
ción es que toda la familia acuda, y que, co-
mo cada año, sea el punto de reunión no 
sólo de la familia, sino de experimentados 
triatletas como Marcos Velázquez, triatleta 
invidente. 

Los fondos recaudados en la carrera, se 
destinarán a la asociación civil Jaguar Wild-
life Center A.C., que se dedica al monitoreo, 
rehabilitación y liberación de la fauna sil-
vestre de la región 

La Novena Carrera Río Secreto  
se llevará a cabo este 21 de enero  

- Categorías: tortuga, de 3 kilómetros; coatí, de 5 kilómetros, y jaguar, de 7 kilómetros 

La primera Carrera Río Secreto del año se realizará el 21 de enero de 2024 en la reserva 
natural a las 7:00 horas con las categorías, tortuga, de 3 kilómetros; coatí, de 5 kilómetros, 
y jaguar, de 7 kilómetros. 

En beneficio de Jaguar Wildlife Center A.C 

Restaurante invade vía pública y le decomisan mobiliario 
Operativo en Playa del Carmen 

Playa del Carmen.– A través de un 
operativo de Protección Civil de So-
lidaridad se llevó a cabo un impor-
tante decomiso de alfombras, sillas 
y mobiliario en un restaurante con 
el objetivo de liberar los espacios 
públicos de la Quinta Avenida de 
Playa del Carmen. 

El reporte preliminar refiere que 
todos los artículos decomisados son 
propiedad del restaurante “Manda-
rinas Café” y en este caso, le fueron 
retirados por utilizar parte de la vía 
pública como una extensión de su 
infraestructura restaurantera, lo cual 
esta estrictamente prohibido.  

De acuerdo a la información pro-
porcionada en el lugar, el operativo 
fue producto de una denuncia anó-
nima, en la cual se alertó a las auto-
ridades sobre la invasión de dicho 

espacio, impidiendo la libre circu-
lación de la población local y visi-
tantes, en los alrededores de este res-
taurante. 

Asimismo, hay que aclarar que 
derivado de estos hechos no hubo 
personas detenidas; aunque los tra-
bajadores de Protección Civil des-
tacaron que lo decomisado quedará 
bajo resguardo en sus oficinas ad-
ministrativas mientras se realizan las 
investigaciones correspondientes y 
se determina si pueden ser devueltas 
o no.   Es importante tener en cuenta 
que cualquier desarrollo comercial 
debe cumplir con las regulaciones y 
leyes locales para proteger el medio 
ambiente y preservar la belleza na-
tural de la playa, por lo que no pue-
den invadir más allá de lo que tienen 
permitido por la ley.  

Elementos de Protección Civil decomisan alfombras, sillas y mobiliario a un restaurante de la 
Quinta Avenida de Playa del Carmen por invadir la vía pública.
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Ciudad de México.– El presidente Andrés Manuel 
López Obrador destacó los logros significativos 
en materia de seguridad en Quintana Roo, una re-
gión turística clave en México, donde se han re-
forzado las acciones para garantizar la paz y tran-
quilidad para locales y visitantes.  

Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), 
presentó un informe comparativo entre diciembre 
de 2018 y noviembre de 2023; y los resultados re-
velan una impresionante reducción en casos de 
homicidios dolosos, principalmente en municipios 
prioritarios como Benito Juárez (Cancún) y Soli-
daridad (Playa del Carmen). 

De manera desglosada informaron que en Can-
cún, los homicidios bajaron de 54 a 31, y en Playa 
se registró una disminución de 14 a 13. Estas es-
tadísticas trascienden los números, reflejando un 
cambio positivo en la seguridad. 

El subsecretario de seguridad de la SSPC, 
Luis Rodríguez Bucio, dio a conocer la detención 
de Jorge Luis “N” en la Alcaldía Iztapalapa, 
quien enfrenta acusaciones de feminicidio en 
Puerto Morelos, Quintana Roo, por la presunta 
muerte de su pareja, Ana Karen ‘N’, el pasado 
31 de octubre de 2023. 

La Fiscalía General del Estado de Quintana 
Roo refiere que las investigaciones revelaron 

que la víctima fue asesinada por asfixia en su 
domicilio en el Fraccionamiento Villas Morelos; 
posteriormente Jorge Luis “N” ocultó el cuerpo 
debajo de la cama.  

La detención no sólo marca un avance en la 
lucha contra el feminicidio, sino que también for-
talece la confianza en las instituciones de seguridad 
y justicia del estado, destacaron durante la maña-
nera de López Obrador.  

SALDO BLANCO EN FESTEJOS GUADALUPANOS  
Autoridades del municipio de Benito Juárez (Can-

cún) reportaron saldo blanco durante los festejos 
guadalupanos, es decir, que los peregrinos reali-
zaron sus caminatas, visitas y festejos sin heridos 
ni decesos. 

En este sentido, la Dirección de Tránsito mu-
nicipal reportó que no se registró ningún percance 
automovilístico durante las peregrinaciones en 
esta semana, cuando más fieles se dan cita en las 
iglesias para festejar a la Virgen de Guadalupe. 

Asimismo, destacaron que, para garantizar la 
seguridad de los peregrinos, los elementos de la 
Dirección de Tránsito realizaron cuatro filtros y 

cortes parciales a la circulación en las calles ale-
dañas al Santuario Diocesano de Nuestra Señora 
de Guadalupe, ubicada en la supermanzana 63.  

En el dispositivo implementado para atender 
a las 28 peregrinaciones que se realizaron por estos 
festejos, intervinieron 40 elementos operativos, 
con 15 motos, 15 patrullas y dos grúas, todos en 
las vías principales, por donde pasarían los pere-
grinos, como las avenidas José López Portillo, Tu-
lum, Uxmal, Chichén Itzá y el Boulevard Colosio, 
donde los agentes escoltaron las marchas y pere-
grinaciones. 

Se brindó apoyo vial, así como abanderamiento 
a las Antorchas Guadalupanas, como la prove-
niente del poblado de Leona Vicario hacía la iglesia 
del Santuario Diocesano de Nuestra Señora de 
Guadalupe y otra que arriba a la Catedral de Can-
cún, proveniente del kilómetro 303 de la carretera 
Cancún – Mérida. 

Por su parte, la Cruz Roja de Cancún no in-
formó de ninguna atención a alguna llamada de 
auxilio, por lo que aseguran que no registraron 
ninguna persona herida o algún percance durante 
estos festejos.  

El jefe de servicios de Ángeles Verdes en 
Quintana Roo, Eduardo García Valdemar, de-
claró que en estas jornadas tampoco registraron 
apoyo alguno en las carreteras y vías del estado 
de Quintana Roo en la que hayan estado invo-
lucrados peregrinos. 

- Refuerzan medidas para garantizar paz y tranquilidad de locales y visitantes 

 Autoridades del municipio de Benito Juárez (Cancún) reportaron saldo blanco 
durante los festejos guadalupanos. 

De acuerdo con cifras de SSPC, disminuyeron los homicidios dolosos en todo el estado. 

Rosa Icela Rodríguez, titular 
de la SSPC, presentó un 

informe comparativo  
entre diciembre de 2018  
y noviembre de 2023; y 

 los resultados revelan una 
impresionante reducción en 

casos de homicidios dolosos, 
principalmente en municipios 

prioritarios como Benito 
Juárez y Solidaridad. 

Presentan acciones contra el feminicidio  

Disminuyen homicidios dolosos 
en todo el estado, reporta SSPC  
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Chetumal.- 35 empresas e instituciones fueron 
reconocidas por la Secretaría de Ecología y Me-
dio Ambiente (Sema) con el distintivo “Quintana 
Roo Verde”, que se entrega a aquellas empresas 
comprometidas con el medio ambiente a través 
de buenas prácticas, que son verificadas por la 
institución.  

La secretaria de Ecología y Medio Ambiente, 
Huguette Hernández Gómez, refiere que es un 
distintivo que se da cada dos años a aquellas em-
presas, escuelas o instituciones, incluso de gobierno 
que cuentan con prácticas que minimizan el im-
pacto generado por el medio ambiente. 

“Se dan a todas las empresas, universidades, 
así como instituciones de gobierno pudieran ob-
tenerlo, aunque se tiene que cumplir una serie de 
requisitos, pero principalmente es contar con bue-
nas prácticas, así como impulsar acciones a favor 
del medio ambiente”, aseveró. 

Agregó que, entre otros requisitos, piden que 
la empresa no tenga un procedimiento abierto ante 
la Procuraduría Ambiental, y que cuenten con toda 
la documentación en regla y las normativas am-
bientales, como autorizaciones, permisos y anuen-
cias.  Las empresas que deseen renovar el distintivo 
deben contar con las acciones y buenas prácticas 
y lineamientos entre las que destacan mejorar sus 
procesos de uso de agua, reducir el gasto de energía 
eléctrica, entre otros.  

Se entregó la renovación del distintivo y en-
trega del número 35 a la Universidad del Caribe, 
institución que destaca por contar con 908 paneles 
solares, lo que genera un importante ahorro de 
energía eléctrica; se mantiene un programa de pro-
tección de humedales, y se te trabaja por insertar 
los principios de la sostenibilidad. 

Finalmente, las autoridades refieren que contar 
con sello “Quintana Roo Verde”, es una herra-
mienta que permite evaluar y mejorar continua-
mente las prácticas que tienen la finalidad de mi-

nimizar el impacto generado sobre el medio am-
biente. Asimismo, se puede mejorar el desempeño 
ambiental, reducir los riesgos legales, identificar 
oportunidades para ahorrar costos, mejorar la efi-

ciencia y obtener ventajas competitivas. 

FIRMAN ALIANZA GLOBAL DE MANGLARES 
En el marco de la Conferencia de las Partes de las 
Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP28), 
realizada en días pasados en los Emiratos Árabes 
Unidos, el Gobierno de Quintana Roo a través de 
la titular de la Secretaría de Ecología y Medio Am-
biente (Sema) Huguette Hernández Gómez, se sumó 
a la firma de la Alianza Global de Manglares (Man-
grove Breakthrough), para asegurar el futuro 15 mi-
llones de hectáreas de manglares. 

Mediante este acuerdo y en apoyo del Acuerdo 
de París y el Marco Mundial de Biodiversidad 
Kunming-Montreal, se implementan acciones para 
detener la pérdida y restaurar el doble de la pro-
tección de estos ecosistemas críticos. 

La Sema se une a líderes de gobiernos, nego-
cios, ONG y sociedad civil para alcanzar solucio-
nes concretas a una problemática decisiva actual 
en la reunión internacional más grande e impor-
tante sobre el cambio climático de este año. 

Huguette Hernández explicó que en el docu-
mento firmado se reconoce la importancia de los 
manglares en cuanto a sumideros y depósitos de 
carbono y su contribución a la reducción de los 
efectos adversos del cambio climático, su condición 
de sistemas naturales de filtrado y su capacidad de 
estabilizar las costas contra la presión de la creciente 
erosión.  También respaldaron formalmente el Man-
grove Breakthrough, el Banco de Desarrollo de 
América Latina y el Caribe (CAF), 21 países y go-
biernos subnacionales, en un esfuerzo de colabo-
ración entre la Alianza Global de Manglares (GMA) 
y los Campeones de Alto Nivel del Cambio Cli-
mático de la ONU, que tiene como objetivo restaurar 
y proteger 15 millones de hectáreas de manglares 
en todo el mundo para 2030. 

Distintivos verdes a empresas  
que respetan el medio ambiente  

- Mejoran sus procesos de uso de agua y reducen el gasto de energía eléctrica

35 empresas e instituciones fueron reconocidas por la Sema con el distintivo 
“Quintana Roo Verde”.

Se entregó la renovación del distintivo y 
entrega del número 35 a la Universidad del 
Caribe, institución que destaca por contar 
con 908 paneles solares, lo que genera un 

importante ahorro de energía eléctrica;  
se mantiene un programa de protección  

de humedales, y se te trabaja por insertar  
los principios de la sostenibilidad. 
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Cancún.- La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
anunció que a partir de enero la Policía Estatal se 
convertirá en la mejor pagada del país, con el ob-
jetivo de mejorar su profesionalismo y brindar 
una mayor seguridad a la ciudadanía.  

Dijo, que los elementos de grado básico reci-
birán un ingreso neto mensual de 21 mil 911 pesos, 
lo que representa un incremento del casi 50% en 
sus percepciones totales, y todos los agentes con-
tarán con un seguro de vida de 1 millón de pesos 
por muerte natural y 2.5 millones por muerte ac-
cidental. 

Además del aumento salarial, se incremen-
tará en mil por ciento el Fondo para la Digni-
ficación de las Viviendas de policías, lo que 
permitirá destinar 40 millones de pesos para 
el equipamiento o remodelación de sus domi-
cilios. También se reactivarán las becas para 
los hijos de los agentes. 

Mara Lezama resaltó que esta medida forma 
parte de una reforma a la Estrategia de Seguridad 
Estatal, que incluye la creación de la Policía Pre-
ventiva, Policía Penitenciaria y Policía de Inves-
tigación en el Estado. Estas instituciones estarán 
integradas por elementos más profesionales y me-
jor evaluados, como parte del proceso de conso-
lidación de la carrera policial. 

Agradeció al Congreso de Quintana Roo 
por aprobar el presupuesto de 2024, que permite 

mayores acciones de beneficio social y el in-
cremento salarial para los policías, ya que dig-
nificar a la policía implica ampliar sus capaci-
dades de respuesta, “La seguridad y la cons-
trucción de la paz son los desafíos más impor-
tantes de este gobierno”, agregó.  

Asimismo, destacó que esta transformación 
requerirá un gran esfuerzo para mejorar las con-
diciones, equipamiento y formación de la policía 
para combatir la delincuencia, apegada a los li-
neamientos del Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo en Quintana Roo. 

PUENTE NICHUPTÉ PRESENTA 
 35% DE AVANCE: MARA LEZAMA 

Por otro lado, la gobernadora Mara Lezama Es-
pinosa informó que el puente Nichupté presenta 
un el 35% de progreso en la construcción del 
circuito de  8.8 kilómetros, que tendrá cuatro 
carriles, 1 de ciclovía y 3 vehiculares de 3.5 
metros de ancho.  

En sus redes sociales compartió: “Estamos 
de regreso en Quintana Roo, supervisando los 
avances de nuestro emblemático Puente Nichup-
té en Cancún, el cual ya lleva el 35% de progreso, 

¡Todo se lleva a cabo en tiempo y forma! 
La mandataria estatal se congratuló por el tra-

bajo que se realiza, ya que el  puente Nichupté 
será una obra emblemática de Cancún, con el apo-
yo del Gobierno de México. 

En su oportunidad precisó, que la obra es fun-
damental en materia de protección civil y para 
acortar las brechas de desigualdad 

Se congratuló porque los y las trabajadoras, 
las personas que van de un lado a otro en la zona 
hotelera en el bulevar Kukulcán, tendrán menos 
tiempo perdido que podrán disfrutar en familia. 

La mandataria estatal aclaró que los trabajos 
van muy avanzados y se concluirá en tiempo y 
forma, ya que trabajando en coordinación, unidos, 
24/7, con base en el espíritu del Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, 
se transforma la vida de las personas y se procura 
que la prosperidad compartida. 

Durante el recorrido de supervisión, se explicó 
a la gobernadora Mara Lezama que el puente lleva 
más de 35% de avance y se prevé sea inaugurado 
en los primeros meses del 2024, por lo que el equi-
po labora 24/7 para que esté listo en tiempo y for-
ma como está programado. 

Tendrá diseño y arquitectura en las gazas de 
incorporación al puente que será de uso gratuito, 
abierto y libre para el pueblo, se realiza con tec-
nología apta, con 228 apoyos, tendrá un claro de 
acero en forma de arco para librar un cenote que 
se encontró en el cuerpo lagunar. 

Q. Roo tendrá la policía mejor  
pagada del país: Mara Lezama   

- Habrá elementos con mayor preparación académica y capacidad de respuesta 

Mara Lezama Espinosa anunció que a partir de enero, la policía de Quintana Roo se convertirá en la mejor pagada del país, con el objetivo de elevar su profesionalismo.

Incremento de 50% en sus percepciones  

La gobernadora Mara Lezama Espinosa informó que el puente Nichupté presenta 
un el 35% de progreso en la construcción del circuito de  8.8 kilómetros, que tendrá 
cuatro carriles, 1 de ciclovía y 3 vehiculares.
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Tulum.- La empresa Autobuses de Oriente (ADO) 
ha puesto en marcha una nueva ruta desde Che-
tumal con destino al nuevo aeropuerto de Tulum 
“Felipe Carrillo Puerto”, con lo que se espera brin-
dar atención a los viajeros que arriben a la entidad 
por esta nueva vía aérea.   

El gerente en la zona sur, Juan Manuel Díaz 
Zamora, explicó que esta nueva corrida con salida 
a las 8 de la mañana comprenderá Chetumal, Ba-
calar, Carrillo Puerto y llegará hasta el aeropuerto 
de Tulum, donde para el destino más largo la tarifa 
oscilará entre los 500 y 600 pesos. 

“Desde la semana pasada arrancamos con 
la conectividad desde el aeropuerto de Tulum 
y Playa del Carmen que eran los destinos más 
solicitados, ya hemos tenido gente que se acerca 
a preguntar por el transporte y ya lo estamos 
manejando”, destacó. 

Y concluyó que a medida que el aeropuerto 
incremente sus rutas aéreas, ADO irá incre-
mentando sus corridas hacia esas zonas paula-
tinamente. 

El Aeropuerto Internacional de Tulum, es una 
adición significativa a la infraestructura de México, 
ha abierto sus puertas recientemente. Este aero-
puerto tiene una capacidad para recibir a 5.5 mi-
llones de pasajeros al año, lo que ayudará a aliviar 
la carga del aeropuerto de Cancún. 

Ubicado en Quintana Roo, el aeropuerto de 
Tulum se encuentra en una superficie de mil 500 
hectáreas, con una pista de aterrizaje de 3 mil 700 
metros de longitud, equipada con un sistema de 
aterrizaje por instrumentos de categoría uno y ayu-
das a la navegación de alta tecnología. Además, 
cuenta con una torre de control de tráfico aéreo, 
una terminal de combustibles, una zona de servi-

cios aeroportuarios que incluye plantas de agua 
potable y de tratamiento de aguas residuales, una 
instalación para la aviación ejecutiva y una base 
de operaciones fija. 

El aeropuerto de Tulum también está estra-

tégicamente conectado con el Tren Maya, una 
megaobra que recorrerá los estados de Tabasco, 
Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo1. 
Esta conexión permitirá a los viajeros moverse 
fácilmente entre diferentes destinos turísticos 

en la región. A pesar de su reciente inaugura-
ción, el aeropuerto ya ha captado la atención 
de las aerolíneas extranjeras, muchas de las 
cuales han confirmado su llegada para el primer 
trimestre de 2024 

LA FPMC ABRIRÁ TODOS 
 LOS DOMINGOS DE DICIEMBRE 

 Los parques Punta Sur y Chankanaab, abrirán, 
de manera intercalada, los domingos de las va-
caciones decembrinas, para ofrecer más alter-
nativas de esparcimiento durante este periodo, 
tanto para quienes residen en la isla, como para 
los visitantes, anunció el director general de la 
Fundación de Parques y Museos de Cozumel, 
José Luis Chacón Méndez. 

Mencionó que a través del Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, se im-
plementan acciones para que todas y todos tengan 
las mismas oportunidades de disfrutar las bellezas 
naturales y los sitios turísticos, como lo hacen los 
visitantes que vienen al destino durante las vaca-
ciones decembrinas. 

Chacón Méndez especificó que en diciembre 
se abrirán los parques alternadamente, iniciando 
el domingo 17 de diciembre en Punta Sur, así como 
el día 31; mientras que Chankanaab abrirá el día 
24 y el 7 de enero para celebrar con la comunidad 
el “Día de Reyes”. 

“La FPMC está comprometida en mantenerse 
cercana a la población, generar un sentido de per-
tenencia de los parques, así como de los sitios cul-
turales y artísticos que administra, por lo que reiteró 
la invitación a toda la comunidad para que tramiten 
su credencial y tengan acceso gratuito a todas las 
instalaciones en cualquier temporada del año, para 
que todas las familias las disfruten”, concluyó el 
director del organismo. 

ADO abre ruta de Chetumal 
al nuevo aeropuerto de Tulum 

- Para brindar mejor atención a los viajeros que lleguen por esta vía a Q. Roo  

ADO ha puesto en marcha una nueva ruta desde Chetumal con destino al nuevo 
aeropuerto de Tulum “Felipe Carrillo Puerto”. 

El gerente de la empresa ADO en la zona 
 sur, Juan Manuel Díaz Zamora, explicó que  
esta nueva corrida con salida a las 8 de la 
mañana comprenderá Chetumal, Bacalar, 

Carrillo Puerto y llegará hasta el aeropuerto 
de Tulum, donde para el destino más largo 
 la tarifa oscilará entre los 500 y 600 pesos. 

Desde la semana pasada 
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Chetumal.- Con información actualizada a partir 
de los más recientes hallazgos arqueológicos, ele-
mentos gráficos de apoyo y traducciones en es-
pañol, inglés e idiomas indígenas en sus cedularios, 
la Secretaría de Cultura federal, a través del Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), 
avanza en la implementación del programa de re-
novación de senderos interpretativos en las zonas 
arqueológicas cercanas a la ruta del Tren Maya. 

La iniciativa, a cargo de la Dirección de Ope-
ración de Sitios (DOS) de la Coordinación Na-
cional de Arqueología (CNA) del INAH, forma 
parte de las líneas de acción que se emprenden 
mediante el Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza), enfocado en optimizar 
los servicios de aquellos sitios patrimoniales cer-
canos a la obra ferroviaria. 

De manera general, contempla renovar los sen-
deros de 34 espacios, incluidas las 28 zonas ar-
queológicas inscritas en el Promeza, algunas de 
ellas relevantes para el turismo global, como Chi-
chén Itzá, Cobá, Calakmul y Uxmal, así como 
otras de nueva apertura, como Ichkabal. 

Asimismo, se atienden otros sitios que el Pro-
meza pone en valor dentro del Tramo 5 del Tren 
Maya y el corredor ecoarqueológico Paamul II, 
que integra las cuevas de las Manitas, Ocho Balas 
y Garra de Jaguar. 

De acuerdo con la directora de Operación de 
Sitios, María Guadalupe Espinosa Rodríguez, los 
senderos interpretativos abarcan dos rubros: por 
un lado, la señalética con la que se brinda al turismo 
información sobre servicios, ubicaciones, áreas 
restringidas y otros datos útiles para su visita a las 
zonas arqueológicas; y por otro, los cedularios. 

El subdirector de Infraestructura y Señaliza-
ción, Ricardo Luis López, agrega que estos últimos 
contienen información derivada de las recientes 
investigaciones científicas. Las cédulas se agrupan 
en tres tipos: las introductorias, diseñadas para re-
cibir y brindar un primer acercamiento de cada 

sitio al público; las temáticas, con datos sobre las 
características arquitectónicas y el medioambiente 
de las zonas arqueológicas; y las cápsulas, que 
dan detalles de algún edificio, elemento decorativo 
u otros aspectos particulares. 

EN PALENQUE LA LENGUA INDÍGENA ES EL CHOL 
Cada cédula cuenta con textos breves y amenos, 
escritos con un texto principal en español y con 
traducciones al inglés y a un idioma indígena, el 
cual varía de acuerdo con cada región. Por ejemplo, 
en las zonas arqueológicas ubicadas en el Tramo 
1 del Tren Maya, como Palenque, la lengua indí-

gena es el chol, debido a su predominancia entre 
la población local, mientras que en sitios cercanos 
al Tramo 4, como Chichén Itzá y Ek’ Balam, los 
datos se presentan en maya yucateco. 

A fin de lograr lo anterior, para la generación 
de contenidos, guiones y emplazamientos para las 
cédulas y la señalética, en los equipos multidisci-
plinarios formados para este proyecto se cuenta 
con la participación de arqueólogos, antropólogos, 
etnólogos, lingüistas y personal de apoyo, así como 
especialistas en arquitectura, ingeniería y diseño 
gráfico, quienes han colaborado en la composición 
material y el diseño de las señalizaciones. 

Guadalupe Espinosa comenta que se contempla 
el uso de materiales de alta durabilidad para la se-
ñalización en los estados de Quintana Roo y Cam-
peche. Si bien, detalla Ricardo Luis, en décadas 
previas muchas zonas arqueológicas fueron equi-
padas con cédulas hechas sobre losetas cerámicas, 
vinil, aluminio y otros materiales, ahora se ha op-
tado por implementar placas de acero porcelani-
zado con soportes de aluminio. 

Estos materiales, concluyen, no sólo garantizan 
una adecuada durabilidad ante condiciones de hu-
medad, lluvia u otros factores que predominan en 
el sureste del país, sino que facilitan que los textos 
explicativos puedan sumar recursos de apoyo, co-
mo fotografías, levantamientos arquitectónicos o 
impresiones hechas a partir de reconstrucciones 
3D y otras innovaciones tecnológicas. 

- Bajo la dirección del INAH, optimizan señalética y cedularios en 28 sitios 

Cada cédula contará con textos breves y amenos, escritos con un texto principal 
en español y traducciones al inglés y a un idioma indígena. 

Optimizan señalética y cedularios en 28 sitios patrimoniales cercanos a la ruta del Tren Maya. 

La iniciativa de la Dirección 
de Operación de Sitios de 

 la Coordinación Nacional de 
Arqueología del INAH, forma 
parte de las líneas de acción 
que se emprenden mediante 

el Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas, para 
optimizar servicios de sitios 

patrimoniales cercanos  
al Tren Maya. 

Cercanas a la ruta del Tren Maya 

Avanza la renovación de senderos 
interpretativos en zonas arqueológicas  
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El puerto de Acapulco con-
tará con una oferta de 127 ho-
teles y 4,500 habitaciones dis-
ponibles para el inicio de la 
temporada vacacional de in-
vierno, anunció el secretario 
de Turismo federal, Miguel 
Torruco Marqués. 

Este importante destino en 
el Pacífico sorprenderá a los 
turistas nacionales e interna-
cionales con la importante re-
activación de servicios turís-
ticos, a casi dos meses del pa-
so del huracán “Otis”, señaló 
el funcionario federal. 

Al ofrecer un listado de la 
disponibilidad de hospedaje 
por regiones, Torruco Marqués 
expuso que en la Zona Dorada 
de Acapulco serán 58 hoteles 
de entre 2 y 4 estrellas los que 
estarán ofertando sus servicios. 

“Emporio, Playa Suites, 
Suites Jazmín, así como ho-
teles de Costa Azul, entre 
otros estarán listos para brin-
dar sus servicios, así como 
restaurantes que han reanu-
dado sus actividades y ofre-
cen paquetes de cenas para 
Navidad y año nuevo”, dijo 
el titular de Sectur. 

En la zona tradicional de 
Acapulco, 57 hoteles han re-
abierto sus puertas, añadió. 

Pie de la Cuesta, al po-
niente de Acapulco, cuenta 
ya con hoteles en servicio co-
mo Rocío, Acapulquito y al-
gunos que también cuentan 
con club de playa como La 
Cabañita, que son de gran tra-
dición en la zona, dijo. 

En la Zona Diamante de 
Acapulco, agregó, hoteles co-

mo Holiday Inn y Las Brisas, 
entre algunos otros, contarán 
con un importante porcentaje 
de habitaciones disponibles. 

Torruco Marqués hizo un 
llamado a las agencias de 
viajes y tour operadores a 
promover este destino y, así 
juntos, lograr que Acapulco 
vuelva a brillar como en sus 
mejores épocas, y siguiendo 
el mandato del presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, de hacer del turismo una 
auténtica herramienta de re-
conciliación social, con be-
neficios que permeen a toda 
la población. 

EL 60% DE LAS SUCURSALES 
BANCARIAS EN ACAPULCO  

YA FUNCIONA 
Por su parte, la Asociación de 

Bancos de México (ABM) 
informó esta semana que se 
restablecieron las operaciones 
del 60% de las sucursales ubi-
cadas en Acapulco, luego que 
fueran afectadas por el paso 
de “Otis”. 

El presidente ejecutivo de 
la ABM, Alberto Gomez Al-
calá, indicó que el sector en 
su conjunto invertirá alrede-
dor de 152 millones de pesos, 
que implica la reconstrucción 
de 86 unidades y 315 cajeros 
automáticos. 

En Acapulco y Coyuca 
de Benítez la banca tiene 
restablecidas 51 sucursales 

o el equivalente al 60%; 128 
cajeros automáticos o el 
85%, y 14 cajeros automá-
ticos remotos, el equivalente 
a 7%, indicó en conferencia 
de prensa.  

Asimismo, detalló que 
160,000 clientes en la zona 
afectada por Otis se han su-
mado al programa de diferi-
miento de pagos sin el cobro 
de intereses extraordinarios, 
cuyo saldo de la cartera al-
canza los 36,000 millones 
de pesos. 

El representante del sector 
dijo que el 52% está en los 
municipios mencionados y 

que son considerados como 
“zona de desastre”. 

En este sentido, el banque-
ro estimó que el monto de la 
cartera de crédito que se su-
mará al programa de apoyo 
para deudores en los munici-
pios más afectados por el hu-
racán Otis es de 13,400 mi-
llones de pesos. 

En una reunión con me-
dios, Gómez Alcalá puntua-
lizó que en todo Guerrero el 
número de clientes que se su-
marán al programa de apoyo 
a deudores es de 325,000 per-
sonas, por un monto de 
17,400 millones de pesos.

El puerto de Acapulco tiene 4,500 habitaciones disponibles para recibir a los turistas en este 

periodo vacacional, confirmó la Secretaría de Turismo federal.

Listos 127 hoteles en 
Acapulco en arranque  

de temporada de invierno
– Restablecieron operaciones  
60% de sucursales bancarias

En lo que va de este sexenio, 
el gobierno federal ha des-
tinado 364 mil millones de 
pesos en becas del Bienestar 
a 22 millones de estudiantes 
del nivel básico y medio su-
perior, informó el coordina-

dor nacional de Becas para 
el Bienestar Benito Juárez, 
Abraham Vázquez Piceno.  

Al hacer un balance del 
programa, en la conferencia 
mañanera en Palacio Nacio-
nal, el funcionario federal  

destacó que en la educación 
básica se han definido zonas 
prioritarias de alta y muy alta 
marginación, donde se ha 
becado a 2.3 millones de los 
2.7 millones de alumnos que 
cursan este nivel. 

Destacó que se han ca-
nalizado 146 mil millones 
de pesos para becar a 9.2 mi-
llones de estudiantes de edu-
cación básica, y enfatizó que 

el programa no es universal 
en este nivel. Sin embargo, 
anunció que en las zonas 
prioritarias se incrementará 
la cobertura, que pasará de 
53 mil planteles a 68 mil, 
con una ampliación presu-
puestal de 13 mil millones 
de pesos. 

Para educación media 
superior, donde el progra-
ma sí es universal para 

alumnos de escuelas públi-
cas, se han canalizado 157 
mil millones de pesos, lo 
que ha permitido becar a 
11.4 millones de estudian-
tes entre 2019 y 2023. Se-
ñaló que en esta etapa se re-
gistra el mayor número de 
deserciones, pero se reporta 
que el abandono de estu-
dios en el bachillerato bajó 
de 14 por ciento a 9. 

Vázquez Piceno detalló 
que en 2019 se logró rescatar 
de la deserción a 161 mil 
alumnos, que regresaron a 
estudiar. En 2020 fueron 400 
mil y en 2022, 307 mil. En 
los cinco años que lleva este 
programa, un millón 281 mil 
152 jóvenes se han reinte-
grado a las aulas educativas 
del nivel medio superior. 

En licenciatura, se ha 
apoyado a un millón de es-
tudiantes con 43 mil millo-
nes de pesos. En suma, en 
estos cinco años de gobierno 
se han atendido a 22 millo-
nes de becarios con una in-
versión total de 364 mil mi-
llones de pesos. 

Se han destinado 364 mil mdp 
al plan de Becas del Bienestar

Disponibilidad de 4,500 habitaciones 

Apoyos a estudiantes en este sexenio

El gobierno federal ha destinado 364 mil millones de pesos 

en apoyos económicos a 22 millones de estudiantes del nivel 

básico y medio superior, en esta administración.



12    Opinión Viernes 15 de diciembre de 2023DIARIOIMAGEN QUINTANAROO

Vive y disfruta de la Navidad sin la 
preocupación de llegar a enero con 
poco dinero. Sabemos que este 
mes es especial porque los gastos 
se incrementan; sin embargo, es 
importante planificar el presupues-
to que se tiene destinado para las 
actividades de fin de año y así ini-
ciar el 2024 con la certeza econó-
mica que se requiere. 

Para comenzar es importante de-
finir el presupuesto que puedes gas-
tar y comparar precios, esto te per-
mitirá tener claridad de lo que desti-
narás a las compras y harás una me-
jor adquisición de lo que quieras ob-
sequiar. Es muy importante que res-
petes tu presupuesto. 

Para lograr el objetivo, Creditea 
nos comparte ocho consejos útiles 
que te permitirán hace frente a los 
gastos navideños de una forma res-
ponsable y sin preocuparte: 

HAZ UN PRESUPUESTO NAVIDEÑO 
Uno de los consejos más básicos 
para ahorrar es elaborar un presu-
puesto y esto no cambia en Navi-
dad. Si podemos preparar un esti-
mado de gastos e ingresos para esta 
época, podremos anticipar cuánto 
dinero vamos a gastar y a reducirlo 
lo más posible. 

HACER VARIAS LISTAS CON 
 DIFERENTES COMPRAS DE NAVIDAD 

Como muchos sabremos, uno de los 
grandes problemas en esta época del 
año es que se acumulan gastos que 
no habíamos previsto y a veces aca-
bamos comprando más de lo que era 
necesario. Por eso, hacer listas con 
todo lo que tenemos que comprar 
nos puede ayudar a mantener los 
gastos al mínimo. 

COMPRAR LOS REGALOS DE 
 NAVIDAD CON TIEMPO Y ANTICIPACIÓN 

Una de las mejores recomendacio-
nes es anticipar lo máximo posible 
nuestras compras navideñas. Mu-
chas tiendas y comercios aumentan 

el precio de los productos cuando se 
acercan épocas de gran consumo, 
por lo que, si adelantamos nuestras 
adquisiciones, probablemente en-
contraremos muchas más ofertas. 
Otra buena idea es aprovechar días y 
fines de semana de ahorro para reali-
zar lo más pesado de las compras na-
videñas, ya que podremos aprove-
charnos de rebajas muy interesantes. 

ORGANIZA COMIDAS Y CENAS EN LAS QUE 
TODO EL MUNDO APORTE ALGO 

Es muy común organizar grandes 
comidas y cenas con nuestros seres 
queridos y si queremos que todo sal-
ga bien, el gasto puede subir muchí-
simo. Por eso, cada vez son más po-
pulares las comidas y cenas de “tra-
je”, en las que cada invitado aporta 
un plato de su especialidad. Así, no 
solo evitaremos tanto gasto sino que 
la celebración será más dinámica y 
divertida. 

EN NAVIDAD, APUESTA  
POR LA COMIDA CONGELADA 

Los pavos, el bacalao y demás pro-
ductos gastronómicos navideños 
suelen aumentar mucho su precio 
cuando se acerca esta festividad. Por 
eso, podemos optar por hacer la 
compra antes y congelar la comida 
para que llegue en perfecto estado en 
Navidad. Los productos congelados 
pueden ser de mucha calidad y su 
precio suele ser más reducido con lo 
que el nivel de ahorro puede aumen-
tar haciendo uso de ellos. 

HAZ TUS PROPIOS REGALOS 
 EN LUGAR DE COMPRARLOS 

Los regalos suelen ser uno de los 
principales gastos que tenemos en 
épocas navideñas, ya que la preocu-
pación por acertar nos hace gastar 
más de lo debido. Sin embargo, hay 
una forma de acertar seguro sin in-
vertir demasiado: hacer tus propios 
regalos. Sin necesidad de ser un ex-
perto, podemos buscar ideas por in-
ternet y hacer un regalo personaliza-
do que, seguro que se ganará el cora-
zón de quien sea que lo reciba, ya 
que este tipo de presentes demues-
tran cuánto nos importa la otra per-
sona y cuánto tiempo estamos dis-

puestos a invertir para hacer el rega-
lo perfecto. 

CONTROLA LA ILUMINACIÓN NAVIDEÑA 
A todos nos gusta el momento de co-
locar el árbol de Navidad y el naci-
miento y poner unas preciosas luces 
navideñas fuera de casa. Sin embar-
go, esto puede aumentar considera-
blemente nuestra factura de luz para 
estas fechas. Limitar las horas de en-
cendido y apostar por iluminación 
LED ayudará a reducir considerable-
mente la factura de la luz. 

PROPÓN UN AMIGO SECRETO 
Si tu familia es muy grande, entonces 
será difícil que, por mucho que lo in-
tentemos, el presupuesto de los rega-
los no descuadre nuestras finanzas 
personales. Por eso, una gran idea es 
optar por el amigo secreto. Con esta 
opción, todos tendremos un regalo y 
además disfrutaremos con la ilusión 
de no saber quién nos ha tenido que 
regalar. Además, como se puede fijar 
un presupuesto aproximado que to-
dos tendrán que dedicar al regalo, po-
dremos asegurarnos de no gastar más 
dinero del que tenemos. 

Como ves, con estos consejos pa-
ra ahorrar en Navidad, es perfecta-
mente posible afrontar los gastos sin 
temor a que nos superen. Basta con 
un poco de organización y con apli-
car unas cuantas buenas prácticas 
para notar un gran cambio en nues-
tro presupuesto. 

Por supuesto, si por lo que sea 
necesitas liquidez extra para las 
compras navideñas, no debemos ol-
vidarnos de la posibilidad de pedir 
una línea de crédito, que nos permite 
disponer de una cantidad de dinero 
que podremos utilizar cuando nos 
haga falta, pagando solo por el dine-
ro que utilicemos. 

Por otra parte, el secretario de 
Turismo del Gobierno de México, 
Miguel Torruco Marqués, dio a co-
nocer que el sector turístico de Aca-
pulco sorprenderá a los turistas na-
cionales e internacionales con la im-
portante reactivación de servicios tu-
rísticos que están listos para la tem-
porada vacacional de invierno 2023. 

El titular de la Secretaría de Tu-

rismo (Sectur) señaló que para esta 
próxima temporada vacacional de 
invierno 2023, Acapulco contará con 
una oferta de 127 hoteles y 4 mil 500 
habitaciones disponibles, para que 
los turistas disfruten de sus bellezas 
naturales y su extraordinario clima. 

Resaltó el trabajo coordinado con 
la gobernadora de Guerrero, Evelyn 
Salgado Pineda; el secretario de Tu-
rismo de la entidad, Santos Ramírez 
Cuevas; y la presidenta municipal de 
Acapulco, Abelina López Rodrí-
guez, junto con el sector privado pa-
ra impulsar la reactivación en este 
importante destino turístico. 

Enfatizó que como una señal de 
esperanza para que el año 2024 sea 
un año de franca recuperación, la no-
che del 31 de diciembre se realizará 
la tradicional Gala de Pirotecnia, que 
permite que visitantes y guerrerenses 
disfruten de un gran espectáculo. 

Indicó que, en la Zona Dorada, 
58 hoteles de entre 2 y 4 estrellas es-
tarán ofertando sus servicios. Empo-
rio, Playa Suites, Suites Jazmín, así 
como hoteles de Costa Azul, entre 
otros estarán listos para brindar sus 
servicios, así como restaurantes que 
han reanudado sus actividades y 
ofrecen paquetes de cenas para Na-
vidad y año nuevo. 

En la zona tradicional, 57 hoteles 
han reabierto sus puertas, el Hotel Mi-
rador, emblemático en la Quebrada, 
donde también el espectáculo de los 
legendarios clavadistas ha sido reanu-
dado. Agregó que restaurantes de las 
zonas de Caleta, Caletilla, y la Tradi-
cional, como Cabaña, el Morro, el 
Amigo Miguel, el Zorrito y varios más 
ofrecen su gastronomía de pescados y 
mariscos, con horarios variados. 

El secretario de Turismo refirió 
que Pie de la Cuesta, al poniente de 
Acapulco, cuenta ya con hoteles en 
servicio como Rocío, Acapulquito y 
algunos que también cuentan con 
club de playa como la Cabañita, que 
son de gran tradición en la zona. 

Subrayó también que, en la Zona 
Diamante, hoteles como Holiday Inn 
y Las Brisas, entre algunos otros, 
contarán con un importante porcen-
taje de habitaciones disponibles y 
varios restaurantes como los de pla-

ya Bonfil, San Andrés, Playa Encan-
tada y playa Las Glorias; en el Bou-
levard de las Naciones también di-
versos restaurantes ya están ofre-
ciendo sus servicios. Ahora, le co-
mento que después de tres años de 
tratamientos en el Centro de Refe-
rencia Estatal para la Atención de la 
Niña, Niño y Adolescentes con Cán-
cer (OncoCREAN) del Hospital Ge-
neral de Zona (HGZ) No. 1, del Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Nayarit, Jonathan “N” 
anotó el home run (jonrón) más im-
portante de su vida, ya que superó 
con éxito el tratamiento contra la 
leucemia linfoblástica aguda que lo 
mantuvo bajo atención médica du-
rante este tiempo. 

El menor de edad recibió la visita 
sorpresa de Víctor Aaron González, 
pitcher profesional del equipo de los 
Dodgers, y que es oriundo del muni-
cipio de Tuxpan, Nayarit, quien 
acompañó a Jonathan en su toque de 
campana de la victoria en señal de 
júbilo por haber superado el trata-
miento contra este padecimiento. 

En tanto, en Cancún la Presidenta 
Municipal, Ana Paty Peralta, enca-
bezó junto con Coparmex un Taller 
de Estilismo de Turbantes y entrega 
de pelucas oncológicas con el volun-
tariado del DIF-BJ y de IFEQROO. 

Ahí resaltó que el donativo que 
realizan hoy vale oro; lo que hoy se 
entregan no son sólo pelucas y tur-
bantes, es mucho más que un acce-
sorio; es alegría, es amor, confianza, 
optimismo y esperanza. 

Esto es Cancún nos Une, es decir-
les a las pacientes con cáncer que no 
están solas, que a través de instancias 
como UNEME DEDICAM y organi-
zaciones civiles como Fundación Ai-
tana, estamos trabajando para mejorar 
su calidad de vida. Y también, recor-
damos a todas las mujeres la impor-
tancia de sus chequeos constantes, 
porque una detección a tiempo y un 
diagnóstico oportuno puede hacer 
una gran diferencia; empero, lo ante-
rior será motivo de otro análisis en 
posterior entrega de  HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Tips para ahorrar en esta Navidad 

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  
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El corte de caja legislativo indica 
que de septiembre de 2018 a la fe-
cha han sido 5 años de importantes 
logros y fuertes reveses para el pro-
yecto inacabado de la 4T de Andrés 
Manuel López Obrador. 

Hoy concluye prácticamente el 
último período ordinario de sesiones 
en el Senado y Cámara de Diputa-
dos con mayoría legislativa de Mo-
rena y aliados, PT y Verde más el 
inexistente PES. 

La fiesta de “pasa sin moverle 
una coma a las iniciativas presiden-
ciales” se acabó. 

Quedan 3 meses, del 1 de febre-
ro al 30 de abril próximos, del úl-
timo periodo de sesiones de la sa-
liente legislatura. Lo que sigue es 
una nueva Legislatura que iniciará 
el 1 de septiembre con una integra-
ción distinta. El futuro a partir de 
eso, es para todos incierto. Más pa-
ra AMLO y lo alcanzado por su 
4T porque todo advierte que el re-
chazo alcanzado por su gestión, le 
pasará factura “cañón”. 

Quién sea su sucesora en Pala-
cio, no podrá escapar a una profunda 
revisión y readecuación del sistema, 
replanteamiento del Estado Mexi-
cano, de los límites y alcances del 
Presidencialismo. 

Los pasivos en seguridad pública, 
seguridad nacional, en militarización 
y pérdida de instituciones y progra-
mas importantes para la democracia 
y la vida de los mexicanos —los gra-
vísimos retrocesos y deficiencias que 
enfrenta la salud y el abasto de me-
dicamentos y vacunas esenciales, son 
apenas la punta de ese iceberg so-
cial—, y le necesidad de ir a una re-
visión del Federalismo y hacia una 
reforma fiscal y hacendaria son ape-
nas unos de los retos de quien llegue. 

Sea Xóchitl o Claudia. Yo creo 
en la primera. 

Uno importante para nosotros 
será el de la revisión y replantea-
miento de la Relación Prensa-Esta-
do, esencial para la formación de 
opinión ciudadana. 

Por lo pronto, la despedida del 
fin de este 2023 en el Senado y en 

San Lázaro huele ya al “día después 
de AMLO”, de una gestión legisla-
tiva ausente de capacidad de nego-
ciación y acuerdos, de 5 años en que 
el Presidente no se reunió ni una 
sola vez con la oposición y de un 
muy lamentable comportamiento 
de las mayorías de Morena que 
siempre actuó bajo la sumisión re-
sumida en el grito de “es un honor 
estar con Obrador”. 

El único que intentó conducir con 
cierta dignidad esa tareas, pero casi 
siempre fue rebasado por los caver-
nícolas de su bancada, fue el zaca-
tecano Ricardo Monreal, quien lo-
gró aprobarle a AMLO al menos 18 
reformas constitucionales sin que pa-
saran por la Suprema Corte. 

La más sobresaliente, sin duda, 
fue la creación de la Guardia Na-
cional que, luego las intentonas de 
AMLO por entregar ese cuerpo a 
la Defensa Nacional, lo desconfi-
guró todo. 

Todas las demás —desde la eléc-
trica hasta la electoral y la del “plan 
B”— fueron desechadas por la Corte 
debido a que simplemente violaban 
la Constitución o porque no se ajus-
taron al debido proceso legislativo. 

AMLO y sus gestores y bo-
rregos legislativos se creyeron y 
actuaron con absoluta prepoten-
cia, atropellando todo, en primer 
lugar, los procedimientos y lími-
tes constitucionales, bajo el en-
gaño de que tenían el apoyo de 
todo el pueblo. 

Morena nunca tuvo una mayoría 
constitucional y ni siquiera de ma-
yoría simple en ninguna de las 2 cá-
maras, Siempre necesitaron de los 
votos del PT y Verde. Y ni así. 

Hoy llegan al fin en el Senado y 
en San Lázaro arrastrando muchos 
asuntos inconclusos. Pasivos que 
heredarán a otra legislatura en la que 
quizá no vuelvan a tener la fuerza 
que hoy se les termina. 

Los siguientes 6 meses serán de 
elecciones. Y muchos de los sena-
dores y diputados de todos los par-
tidos están apuntados a la reelección. 
Ya veremos en junio quienes de 
ellos logran regresar a sus curules 
y escaños. 

YA SÓLO QUEDA LA PERMANENTE 
Y como la vida sigue, ayer en el 
Senado se aprobó la lista de quie-
nes participarán en la Comisión 

Permanente que operará en este 
entretiempo. 

Por Morena van la presidenta del 
Senado la tlaxcalteca Ana Lilia Ri-
vera acompañada por Marybel Vi-
llegas, Nancy Sánchez, Rocío 
Abreu, Lilia Margarita Valdez, 
Reyes Flores y Ricardo Velázquez 
con Eduardo Ramírez, Ricardo 
Monreal, Martha Lucía Micher, 
Adolfo Gómez, Lucía Trasviña, 
Antares Guadalupe Vázquez y 
José Narro como suplentes. 

Por Acción Nacional estarán 
Julen Rementería y Estrella Ro-
jas como titulares y José A. Bote-
llo y Yadhira Yvette Tamayo como 
suplentes. 

De MC van Noé Castañón y 
Laura Iraís Ballesteros, y el dueño 
de esa franquicia, el veracruzano 
Dante Delgado —con todo y sus 
tenis fluorescentes— y Ruth Ale-
jandra López. 

Por el PRI, Manuel Añorve, 
Mario Zamora, Sylvana Beltro-
nes y Beatriz Paredes. 

Del Verde, los ex priistas Nuvia 
Mayorga y Raúl Bolaños-Cacho y 
por el PT, Jaime Bonilla y Joel Pa-
dilla, mientras del PES va Elvia Mo-
ra y del PRD Miguel Ángel Man-
cera y del Grupo Plural, Germán 
Martínez Cázares acompañado por 
Gustavo Enrique Madero

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Se extingue el Congreso con mayoría de 
AMLO-Morena, hoy última sesión ordinaria

Hoy concluye 
prácticamente el 
último período 

ordinario de sesiones 
en el Senado y 

Cámara de Diputados 
con mayoría 

legislativa de Morena 
y aliados, PT y Verde 
más el inexistente 
PES. La fiesta de 

“pasa sin moverle una 
coma a las iniciativas 

presidenciales”  
se acabó.

El burro hablando de.

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Desde que, en 1997, el Distri-
to Federal (hoy Ciudad de 
México) recuperó su espíritu 
democrático con la elección 
de Jefe de Gobierno, sola-
mente en una elección presi-
dencial ganaron al unísono 
los candidatos de un mismo 
partido la Presidencia de la 
República y la Jefatura de 
Gobierno.  

Eso ocurrió en 2018, 
cuando en la misma jornada 
electoral el candidato presi-
dencial Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y la aspirante a 
Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum salieron victo-
riosos en la misma jornada 
del 1 de julio.  

Antes de ello, el panista 
Vicente Fox ganó la presi-
dencia y Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, del PRD, el go-
bierno del entonces Distrito 
Federal. Seis años más tarde, 
Felipe Calderón, del PAN, 
ganó la Presidencia y Marce-
lo Ebrard, del PRD, conquis-
tó el Distrito Federal. Un se-
xenio después, Enrique Peña 
Nieto del PRI venció en la 
contienda presidencial y Mi-
guel Ángel Mancera del PRD 
se quedó con el DF.  

Fue hasta 2018, que, al 
mismo tiempo, el candidato 
presidencial y la abanderada 
a CDMX de Morena ganaron 
la contienda. De esa forma 
Andrés Manuel López Obra-
dor y Claudia Sheinbaum go-
bernaron con los mismos co-
lores y siglas.  

En ese entonces, el PRD 
era una máquina bien aceita-
da que ganaba los comicios 
locales y mantenía mayoría 
en las delegaciones (hoy al-
caldías) y en la Asamblea Le-
gislativa.  

Hoy, el PRD es un cartu-
cho quemado que perdió el 
respaldo de los habitantes de 
la capital del país y la mayo-

ría de sus militantes se agol-
pó en Morena. El PRD for-
ma parte de una alianza opo-
sitora que conforma con el 
PAN y PRI, siendo el esla-
bón más débil.  

Esa alianza compite con 
otra, en la que Morena es el 
partido fuerte y se enfrenta-
rán por la Presidencia de la 
República y el gobierno de 
la CDMX.  

La contienda en la CDMX 
se muestra más pareja que la 
presidencial con los candida-
tos de Morena y aliados, Clara 
Brugada y el del frente oposi-
tor, Santiago Taboada, con 
una diferencia de menos de 
diez puntos, favorable para la 
exalcaldesa de Iztapalapa.  

Y es que los resultados 
electorales del 21 hicieron re-
nacer la confianza a diversos 
sectores de ciudadanos de que 
en esta ocasión se puede arre-
batar este emblema de la iz-
quierda que ahora detenta Mo-

rena.  Será la primera ocasión 
en que compitan panistas y 
priistas juntos con los restos 
del perredismo y pudiera ser 
que la suma de sus votos los 
vuelva competitivos.  

En el año dos mil, AMLO 
ganó a Santiago Creel por 
200 mil votos, sumados los 
900 mil que tuvo el priista Je-
sús Silva Herzog habrían 
arrasado. En 2006, Marcelo 
Ebrard obtuvo poco más de 
dos millones 200 mil votos, 
con los sufragios de Deme-
trio Sodi y Beatriz Paredes 
juntos, habrían rebasado por 
cien mil votos al entonces pe-
rredista.  

En 2012, Miguel Ángel 
Mancera ganó el Distrito Fe-
deral con el porcentaje más al-
to habido, 63 por ciento y tres 
millones de votos, por lo que 
la suma de los votos de Beatriz 
Paredes e Isabel Miranda no 
les alcanzarían para nada.  

2018 trajo el triunfo de 

Claudia Sheinbaum con una 
baja en la votación de seis 
años antes, ya que solamente 
consiguió dos y medio millo-
nes de votos, aunque la suma 
de los votos de Alejandra Ba-
rrales, del PRD y PAN, ade-
más de los de Mikel Arriola, 
del PRI no hubiesen bastado 
para ganar, ya que habrían 
sumado 2 millones 200 mil 
sufragios.  

 
******* 

Llegan los días festivos y en el 
Congreso de la CDMX se vi-
ve el temor de que los diputa-
dos de la mayoría den un alba-
zo y ratifiquen a Ernestina 
Godoy como Fiscal de la capi-
tal del país. En Morelos, los 
diputados locales se negaron a 
desaforar a Uriel Carmona co-
mo Fiscal del estado… Que 
siempre sí, Adrián Ruvalcaba 
acabó sumándose a la campa-
ña de Claudia Sheinbaum y 
renunció al PRI.  

CDMX, el principal objetivo electoral  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

La contienda electoral  
en la CDMX se muestra 

más pareja que la 
presidencial con los 

candidatos de Morena  
y aliados, Clara Brugada 
y el del frente opositor, 

Santiago Taboada,  
con una diferencia de  
menos de diez puntos,  
favorable para la ex 

alcaldesa de Iztapalapa.

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Clara Brugada, de Morena y aliados, y Santiago Taboada, de la coalición opositora, buscan el 
gobierno de la CDMX.  
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Allí donde el mando  
es codiciado y disputado no 
puede haber buen gobierno  

ni reinará la concordia 
Platón (427 AC-347 AC) 

Filósofo griego 
 

El presidente López Obrador 
quiere dejar un sello indeleble de 
una negociación subterránea con 
los grupos de ultraizquierda en el 
país. Es un giño para aquellos que 
pensaron que al llegar Morena a 
la presidencia de la República, 
armarían la revolución socialista 
en México y que, ahora, se sien-
ten defraudados. 

En esa lista, casi interminable, 
están desde guerrilleros, adora-
dores de Fidel Castro, Stalin, Mao 
y otros genocidas. Para ellos, el 
cambio es la revolución armada. 
Así se comportaron de los años 
sesentas hasta los noventas y de-
jaron una larga estela de muerte 
y tristeza. 

La presión que ejerció Andrés 
Manuel para colocar como can-
didata de Morena para el gobierno 
de la ciudad de México, a Clara 
Brugada, fue la primera señal de 
lo que nos espera en el 2024. Les 
abre espacios a la ultraizquierda 
beligerante y destructiva. 

Es un seguro de libertad para 
mantener los hilos del poder desde 
su rancho, en Palenque, llamado 
La Chingada. Sabe que las fuerzas 
vivas de la política mexicana no 
son leales a ningún proyecto, úni-
camente a su supervivencia. 

El equipo de abogados en Pa-
lacio Nacional orilló a los sena-
dores a rechazar dos veces las 

ternas propuestas por el Ejecu-
tivo Federal, para ocupar la va-
cante que dejó el ministro Arturo 
Saldívar. 

La oposición sabía perfecta-
mente que AMLO saldría con lo 
que salió. Para ello, utilizó a su 
abierto alfil político, electoral y 
legislativo, Dante Delgado, dueño 
de la franquicia de Movimiento 
Ciudadano. Este, se negó a acep-
tar las propuestas de López Obra-
dor. Con ello, se dejaban en ma-
nos del Presidente la decisión. 

La oposición estaba conscien-
te que no había ninguna opción, 
más que aceptar a Bertha Alcal-
de, como ministra. Sin embargo, 
las cosas cambiaron cuando se 
sometió a votación por segunda 
vez y repentinamente todo cam-
bio en Morena e impulsaron a 
Lenia Batres. Esto, era una señal 
que provenía directamente de 
Palacio Nacional. 

Los senadores de Morena, de 
inmediato se convirtieron en au-
ténticos instrumentos del Presi-
dente y cumplieron con la pavi-
mentación del camino para que 
nombrara a Lenia. 

Quien está mejor calificada 
era Bertha Alcalde Luján, pero 
en el espíritu de supervivencia 
presidencial estaba Lenia Batres, 
quien desde la Corte le cubriría 
las espaldas. 

Su discurso es: “la SCJN debe 
ser del pueblo”, como dice el li-
cenciado en Administración Pú-
blica, López Obrador. Si partimos 
de ese principio, la nueva ministra 
desconoce el principio elemental 
de la división de poderes. Se trata 

de un organismo que defiende la 
Constitución y las leyes que ema-
nan. No se trata de cuidar la per-
cepción subjetiva de lo que es la 
decisión del pueblo. 

El pueblo no es un ente indi-
vidual. Tiene un amplio arcoíris 
de matices y de opiniones, por lo 
que es imposible interpretar un 
solo pensamiento popular. Hay 
130 millones en México. 

Que quede claro, la ley es la 
ley y la Suprema Corte debe ac-
tuar con principios técnicos, no 
con principios subjetivos como 
pretende hacerlo López Obrador 
mediante discursos que empa-
ñan y destruyen la moral y la 
convivencia de un pueblo como 
el mexicano. 

Este juego de perversiones los 
hace el Ejecutivo Federal para de-
jar atada, de pies y manos, la si-
guiente administración, ya sea de 
Morena o de la oposición. Las 
bombas activadas estarán cerca 
de los rostros de los futuros go-
bernantes, con lo que AMLO pre-
tende permanecer con los hilos 
en las manos. 

PODEROSOS CABALLEROS 
VASCONCELOS: El senador 
Héctor Vasconcelos se convirtió 
desde el día de ayer en embajador 
de México, ante Naciones Uni-
das, en Nueva York. De amplia 
experiencia diplomática e inter-
locutor entre las fracciones par-
lamentarias de la República en 
materia de política internacional. 
Merecido reconocimiento en el 
servicio exterior. *** CIRO, UN 
AÑO: El pasado 15 de diciembre 

del 2022, al terminar su programa 
de televisión en Grupo Imagen, 
un grupo de asesinos intercepta-
ron el vehículo de Ciro Gómez 
Leyva y le dispararon varias ve-
ces. Afortunadamente, el blindaje 
del vehículo evitó que los sicarios 
cumplieran su crimen. Hay de-
tenidos, pero no respuestas. No 
se sabe, hasta el momento quién 
es el autor intelectual de ese aten-
tado. En cambio, la diatriba pre-
sidencial se enfoca a la descali-
ficación del gremio e, incluso, 
insultándolo. 

RESPONSABILIDAD  
SOCIAL Y GOBERNANZA 

HOLCIM: Bajo el liderazgo de 
Oliver Osswald, Región Head 
Latam de Holcim, empresa pro-
ductora de cemento, consolidan 
su compromiso con la energía re-
novable a través de la inaugura-
ción de su primer parque solar 
propio en Nicaragua, con una in-
versión de 3.4 millones de dóla-
res. Este parque permite a Hol-
cim sustituir hasta el 35% de su 
demanda energética, reduciendo 
las emisiones de CO� en un 
55%, equivalente al oxígeno pro-
ducido por más de 5,000 árboles. 
En El Salvador, en colaboración 
con AES, construyeron un parque 
fotovoltaico que genera el 21% 
de la energía requerida para la 
producción de cemento, ahorran-
do anualmente 43 mil barriles de 
origen fósil. 
 

poderydinero.mx  
vsb@poderydinero.mx 

@vsanchezbanos

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

Batres y las travesuras de AMLO
- Designa a ministra de la ultra izquierda  - Envía mensajes a 

Morena, y candidatos   - Su tablita de salvación, en la sucesión   
- Quiere dejar ingobernable a la sucesora  - Senado nombra a 
Vasconcelos para la ONU  - Atentado a Ciro, a un año, no hay 

respuesta  - Holcim, su compromiso para Latinoamérica

La oposición estaba 
consciente que no había 
ninguna opción, más que 
aceptar a Bertha Alcalde, 

como ministra. Sin 
embargo, las cosas 

cambiaron cuando se 
sometió a votación 
 por segunda vez y 

repentinamente todo 
cambio en Morena e 
impulsaron a Lenia 
Batres. Esto, era una 
señal que provenía 
directamente de  
Palacio Nacional
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En su esfuerzo por someter al Poder 
Judicial Federal, el presidente An-
drés Manuel López Obrador optó 
por la “línea dura”, al designar a Le-
nia Batres Guadarrama ministra de 
la Suprema Corte de Justicia, en 
reemplazo de Arturo Zaldívar Lelo 
de Larrea, quien renunció para su-
marse plenamente a la llamada 
Cuarta Transformación. 

Con esta decisión, el jefe del Eje-
cutivo Federal reafirmó su desprecio 
por el Poder Judicial, pues desairó 
la invitación para presenciar el in-
forme de la presidenta de la Supre-
ma Corte, y evidenció nuevamente 
la manipulación de las personas, in-
clusive las más allegadas, pues lue-
go de aparentar que su favorita para 
ocupar el cargo de ministra de la Su-
prema Corte era la abogada Bertha 
María Alcalde Luján, finalmente se 
decidió por Lenia Batres Guadarra-
ma, una militante del sector “duro” 
de Morena, hermana del jefe de Go-
bierno de la Ciudad de México, 
Martí de los mismos apellidos. 

Al revisarse en el Senado la pri-
mera terna enviada por López Obra-
dor, el último día de noviembre, la 
ahora ministra Batres Guadarrama 
obtuvo apenas cinco votos, con los 
cuales superó apenas a su superior 
en la asesoría jurídica de la Presi-
dencia de la República María Elena 
Ríos González, por la cual se pro-
nunciaron únicamente dos legisla-
dores. El primer sitio, en esa opor-
tunidad, fue para Luján Alcalde, que 
sumó 58 sufragios. 

En la segunda votación, de los 
113 senadores que votaron, 68 lo hi-
cieron por Bertha María Alcalde Lu-
ján, mientras Lenia Batres perdió tres 
simpatizantes, para quedar en tercer 
sitio, debajo de María Estela Ríos 
González, quien sumó uno más. 

Está de más mencionar que los 
senadores del oficialismo responden 
a indicaciones, cuando no órdenes, 
acerca de hacia quién deben orien-

tarse sus votos. En consecuencia, se 
infiere que en ese momento la se-
ñalada desde Palacio Nacional era 
Alcalde Luján, quien produjo un 
impacto positivo entre los legisla-
dores de oposición, los cuales no 
podían decidir la votación, pero sí 
impedir que una de las candidatas 
alcanzara la suficiente cantidad de 
sufragios fijados en la ley. 

Los más enconados senadores 
opositores empezaron a comentar 
que, para impedir que la decisión 
final quedara sólo en manos del in-
quilino de Palacio Nacional, Alcalde 
Luján podría ser el mal menor y en-
tregarle suficientes votos para fuese 
ella la elevada al alto sitial. 

Pero como el político de Macus-
pana no quiere nada con la oposi-
ción, esos asomos de simpatía resul-
taron contraproducentes, pues en la 
siguiente votación, con una terna en 
la que sólo cambió Ríos González 
por María Eréndira Cruzvillegas 
Fuentes, la mayoría oficialista cam-
bió de rumbo y esta vez la que tuvo 
más votos fue Lenia Batres. En la 
primera ronda senadores, Batres re-
cibió el respaldo de 33 senadores, 
Bertha Alcalde, de 29 y Eréndira 
Cruz Villegas, de 12. Los 46 sena-
dores de oposición votaron en contra 
de las tres candidatas y hubo un voto 
nulo. En la segunda vuelta, la ten-
dencia no sólo se mantuvo, sino que 
se incrementó: Batres Guadarrama 
consiguió 54 votos, Bertha Alcalde 
16 y Erendira Cruz Villegas dos. Los 
46 senadores de oposición votaron 
nuevamente en contra de todas las 
aspirantes y hubo tres votos nulos. 

López Obrador, que como en su 
deporte favorito, el béisbol, es el que 
manda las señales, en adelante podrá 
decir que su decisión a favor de Ba-
tres no es autoritaria, sino que res-
pondió a esa mayoría de senadores. 

Lenia Batres Guadarrama, es 
fundadora de Morena y fue diputada 
federal por el PRD y su cargo más 
reciente era el de consejera adjunta 
en la Oficina de Presidencia, prin-

cipalmente en temas de Legislación 
y Estudios Normativos. Su cercanía 
con López Obrador y su proyecto 
político, lo ratificó en la sesión del 
Senado que empezó el miércoles 13 
y terminó en la madrugada de ayer, 
jueves 14, donde se declaró parti-
daria de una reforma a fondo del 
Poder Judicial, que incluya la elec-
ción de jueces y ministros por el vo-
to popular. 

“Ya es hora de que la Suprema 
Corte adopte una actuación austera, 
ya que es uno de los tribunales más 
caros del mundo y cumpla su obli-
gación de impartir justicia pronta y 
expedita”, sostuvo la ahora ministra 
elegida por una sola voluntad. 

En contraste, al rendir su informe 
anual de labores, la ministra presi-
denta de la Suprema Corte, Norma 
Lucía Piña Hernández, al tiempo 
que reiteró la defensa de la autono-
mía del Poder Judicial, dio un ejem-
plo de civilidad, pues no dedicó ni 
una línea en su mensaje a la expro-
piación de los fideicomisos de la ju-
dicatura ordenada por su vecino, el 
inquilino de Palacio Nacional. 

INFORME, NO DE LA PRESIDENTA,  
SINO DE TODA LA SUPREMA CORTE 

“La independencia judicial es el 
baluarte de nuestra República. No 
es un privilegio de las juezas y los 
jueces, es un derecho humano re-
conocido en la Constitución y un 
principio que beneficia a la socie-
dad, pues garantiza una adecuada 
impartición de justicia para hacer 
efectivas las libertades de las per-
sonas. Protege su dignidad frente 

a los abusos del poder. Es un pre-
supuesto esencial para la democra-
cia; es una de las columnas que 
sustentan al Estado constitucional 
de derecho”. 

Lo anterior fue expresado por la 
presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia, Norma Lucía Piña Hernán-
dez, al presentar su primer informe 
de labores, del cual dijo que no po-
día ser una actividad personalísima 
de su presidenta, ni tampoco un do-
cumento que se limitara a poner a 
disposición información pública. 
Por el contrario, debía ser un ver-
dadero ejercicio de rendición de 
cuentas que muestre el trabajo diario 
que se realiza desde la judicatura fe-

deral, de frente a un proyecto de pla-
neación estratégica que avanza hacia 
la consolidación de una impartición 
de justicia federal centrada en las 
personas. 

“En la función jurisdiccional no 
buscamos aplausos, nuestra guía es 
honrar y preservar la justicia”, afir-
mó Piña Hernández al señalar que 
“en una sociedad democrática, las 
instituciones tienen la responsabi-
lidad de rendir cuentas a la pobla-
ción de manera accesible, especial-
mente del uso de los recursos pú-
blicos que les fueron conferidos, de 
las responsabilidades públicas que 
les fueron confiadas y de los resul-
tados obtenidos. 

“Para el Poder Judicial de la Fe-
deración la transparencia y la ren-
dición de cuentas son un tema prio-
ritario. Más allá de considerarlas co-
mo la obligación de poner al alcance 
de las personas su información ju-

risdiccional y administrativa, se re-
conoce como la oportunidad de 
mantener una relación cercana y diá-
fana con la sociedad a la que servi-
mos. Como toda institución pública, 
es deber de este Poder del Estado 
informar acerca de sus actividades, 
para que las personas, cuyos dere-
chos protegemos, encuentren el sen-
tido de relevancia que nuestra labor 
tiene para el desarrollo de su pro-
yecto de vida, con paz, dignidad y 
autonomía”. 

En otra parte de su mensaje, Piña 
Hernández advirtió que “la situación 
que se nos presenta en el horizonte 
inmediato no sólo pone a prueba al 
Poder Judicial Federal, sino a los 
propios cimientos de una sociedad 
democrática basada en el respeto 
por la ley. No podemos olvidar que 
la justicia no es un monopolio del 
Poder Judicial, es una responsabi-
lidad de Estado que incluye la se-
guridad, la procuración de justicia, 
el desarrollo social y el combate a 
la desigualdad. 

“El presente informe –agregó– 
es el testimonio de que el Poder Ju-
dicial Federal es el guardián de la 
Constitución y de los derechos hu-
manos de todas las personas. Si bien 
tenemos presente que nuestro primer 
compromiso es, y debe serlo siem-
pre, nuestra ley fundamental, no po-
demos ser ajenos a la voz de la gen-
te; no podemos ser indiferentes al 
clamor social ni insensibles a las ne-
cesidades de las personas, especial-
mente a las de mayor vulnerabilidad. 
A ellos nos debemos”. 

La presidenta del máximo tribu-
nal del país no mencionó el conflic-
tivo tema de la expropiación de los 
fideicomisos del Poder Judicial Fe-
deral ordenada por López Obrador, 
pero defendió las decisiones de la 
mayoría de los ministros de que la 
Guardia Nacional quede bajo man-
do civil y de anular reformas apro-
badas por las mayorías oficialistas 
de las cámaras de Diputados y de 
Senadores sin respetar lo que orde-
nan las leyes en materia de proce-
dimientos legislativos. 

 
Aviso: Por vacaciones, esta 
columna dejará de aparecer  
las siguientes semanas, para 
reanudar el lunes 8 de enero  

de 2024. ¡Muchas felicidades!

Ya tiene AMLO otra incondicional  
en la Suprema Corte de Justicia

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

El jefe del Ejecutivo reafirmó su desprecio por  
el Poder Judicial, pues desairó la invitación para 
presenciar el informe de la presidenta de la SCJN  
y evidenció nuevamente la manipulación de las 

personas, al imponer a Lenia Batres como ministra

Por Miguel  
Ángel Rivera



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO18    Viernes 15 de diciembre de 2023

Y MISMO!OY
CIÓTIZAO¡HAZ TU C

HO
ÓN



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO turismo    19Viernes 15 de diciembre de 2023

La cuarta edición Yo amo Méxi-
co, festival anual organizado por 
Rosewood Mayakoba que cele-
bra la rica diversidad cultural del 
país a través de eventos culina-
rios, culturales y de bienestar 
que rinden homenaje a aquello 
que hace de México un lugar ex-
cepcional, se llevará a cabo de 
enero a marzo del año próximo. 

El festival reunirá a diferen-
tes personalidades que se carac-
terizan por promover la esencia 
de México a nivel nacional e in-
ternacional. Chefs, mixólogos, 
expertos en vino, artesanos, ar-
tistas y guías espirituales darán 
vida a la cuarta edición de Yo 
amo México con un programa 
que incluye cenas estelares, cla-
ses de cocina, catas de vino, coc-
telería, experiencias holísticas, 
talleres y muestras artesanales, 
entre otros. 

Cada una de las experiencias 
del programa fue cuidadosamen-
te diseñada para celebrar el 
abundante patrimonio cultural y 
gastronómico de México y mos-
trar el talento y la pasión que ca-
racteriza a su gente. Además, co-
mo cada año, el festival se sus-
tenta en compartir este amor por 
México con la comunidad local 
a través del apoyo al Centro 
Educativo K’iin Ben, proyecto 
auspiciado por Rosewood Ma-
yakoba que brinda educación bi-
lingüe a niños de bajos recursos 
con el fin de asegurarles un fu-
turo próspero a través de una 
educación de calidad. 

Yo amo México, se convertirá 

en exponente de la gastronomía 
nacional. Chefs provenientes de 
México y Estados Unidos, todos 
ellos de raíces mexicanas, se uni-
rán al chef ejecutivo del hotel, 
Edgar Chávez, para presentar 
experiencias culinarias inspira-
das en diversas regiones del país. 

Entre los chefs invitados des-
taca: Alfredo González de Anti 
Fine Dining y Mario Espinosa 
de Madereros, ambos restauran-
tes en la Ciudad de México. 
También Alejandro Villagómez 
de Nemi en La Paz y Carlos 
Gaytán de Tzuco en Chicago y 
quien se convirtió en el primer 
chef mexicano en obtener una 
estrella Michelin en 2013. Otros 
chefs son: Rodrigo Rivera de 
Koli en Monterrey; David Cas-
tro y Maribel Aldaco de Fauna, 
en Valle de Guadalupe; Freddy 
Monteros de Erizo de Mar en 
Guadalajara, y Ricardo Arella-
no de Crudo Oaxaca; también 
Mario y Karla Papa de Teté 
Cocina de Barrio en Guadalaja-
ra; Lupita Vidal de La Ceviche-
ría Tabasco, y la chef estadou-
nidense Ana Castro de Lengua 
Madre en Nueva Orleans. 

Los amantes del vino tendrán 
la oportunidad de participar en 
diversos eventos como catas o 
cenas con maridajes especiales 
a cargo de expertos de la indus-
tria vinícola. Cada evento brin-
dará la oportunidad de explorar 
la rica trayectoria y evolución 
de la viticultura mexicana, al 
mismo tiempo que permitirá co-
nocer a algunos de los persona-
jes que están transformando el 
panorama de los vinos mexica-
nos. Entre los expertos que guia-
rán estos eventos se encuentran 
Francisco Acosta “Wero 
Cham” de Vinos Boutique, el 
enólogo Luis Peciña de Santos 
Brujos en Valle de Guadalupe, 
Fernando Mendoza de Viñedos 
Encinillas en Chihuahua y la 
enóloga Agostina de Piscies. 

Zapote Bar, el espacio de 

coctelería de Rosewood Maya-
koba inspirado en la coctelería 
de raíces ancestrales y que ocupó 
el puesto número 11 en la lista 
de los 50 Mejores Bares de 
América del Norte 2023, se con-
vertirá en punto de encuentro pa-
ra recibir a destacados barten-
ders y celebrar la vibrante cul-
tura de la mixología en nuestro 
país, al tiempo que se rinde ho-
menaje a los destilados mexica-
nos. El talento que se dará cita 
en esta fiesta de cocteles y mú-
sica incluye a Claudia Cabrera 
de Kaito del Valle en la Ciudad 
de México, quien alcanzó la po-
sición 81 en la lista de los 50 
Mejores Bares del Mundo 2023; 
Greace Colo de Brujas recono-
cido entre los 100 mejores bares 
del mundo en 2022 según la lista 
World’s 50 Best Bars; Luke Ma-
llery de The Broken Shaker (Los 
Ángeles); Kate Gerwin de 
Happy Accident (Nuevo Méxi-
co); y los mixólogos Joshua 
Henry (California), Israel Díaz 
(Riviera Nayarit) y Oscar Ol-
vera (Guadalajara). 

Con el firme interés de cul-
tivar una apreciación profunda 
de las expresiones artísticas de 
México y su perdurable legado 
cultural, Yo amo México contará 
con talleres y actividades dirigi-
dos por artesanos y artistas me-
xicanos, como el de barro negro 
con artesanos oaxaqueños de 
Cooperativa 1050º; clases de 
acuarela con la artista tijuanense 
Tita López que vincula la crea-
tividad con el amor y muestras 
de arte huichol que exhibirán el 
refinado trabajo que realizan es-
tas comunidades de indígenas. 

El programa de Yo amo Mé-
xico ha incorporado actividades 
de bienestar inspiradas en las tra-
diciones curativas mayas diseña-
das para sumergir a los huéspedes 
en un viaje de autodescubrimien-
to y rejuvenecimiento. Experien-
cias transformadoras, guiadas por 
expertos, abarcan meditaciones 

con terapia de sonido, ceremonias 
de luna llena y luna nueva y ca-
minatas de introspección a lo lar-
go de los senderos de manglares 
del hotel. Además, se llevarán a 
cabo rituales de limpieza energé-
tica, dirigidos por el chamán re-
sidente del hotel, con el propósito 
de eliminar energías negativas y 
abrir los corazones a afirmaciones 
positivas. 

 
✰✰✰✰✰ Delta inició, desde 
los primeros días de diciembre, 
las pruebas finales de sus nuevos 
vasos de papel a bordo de vuelos 
transcontinentales. El más re-
ciente hito de sostenibilidad, su-
braya el compromiso de la ae-
rolínea con la innovación y el 
progreso. A la espera de las prue-
bas, los nuevos vasos de papel 
se implementan en toda la red.  

La aerolínea ha pasado años 
creando prototipos y probando 
vasos de papel capaces de so-
portar bebidas calientes, frías y 
alcohólicas y al mismo tiempo 
cumplir con estrictas regulacio-
nes medioambientales. Ahora, 
esos vasos surcan los cielos para 
llevar a cabo las pruebas finales 
en varios vuelos nacionales 
transcontinentales y vuelos adi-
cionales seleccionados. Una vez 
aprobados e implementados en 
toda la red de Delta, los vasos 
de papel ayudarán a eliminar ca-
si 7 millones de libras* (31.5 to-
neladas, el peso de mil 300 ca-
mionetas) de plásticos de un solo 
uso a bordo anualmente y acer-
carán a la compañía a minimizar 
los plásticos de un solo uso a 
bordo para 2025. 

La aerolínea ya ha eliminado 
más de 4.9 millones de libras de 
plásticos (2,2 toneladas) de un 
solo uso al año desde 2022, en 
su camino para ofrecer experien-
cia de viaje más sostenible. 

Los vasos que las aerolíneas 
utilizan a bordo deben garantizar 
que las bebidas calientes se man-
tengan calientes y las bebidas 
frías se mantengan frías, mien-
tras conservan las propiedades 
disolventes del alcohol. Adicio-
nalmente, los vasos deben poder 
apilarse en los carros de la coci-
na de los aviones y separarse fá-
cilmente para que los asistentes 
de vuelo puedan servir a los 
clientes con eficacia. Una de las 
consideraciones más importantes 
en la transición a los vasos de 
papel es que muchas versiones 
incluyen revestimiento de plás-

tico que puede dificultar su re-
ciclaje. Esto se vuelve aún más 
desafiante, debido a que las re-
gulaciones y mandatos interna-
cionales con respecto al plástico 
de un solo uso varían significa-
tivamente, lo que resulta en un 
mosaico de normas que la com-
pañía debe considerar a nivel 
global. 

El enfoque de Delta: trabajar 
con expertos en sostenibilidad y 
cadena de suministro y socios 
de producción, para crear y fa-
bricar una taza que sea exclusiva 
de Delta. Estos nuevos vasos de 
papel están personalizados para 
ayudar a la aerolínea a cumplir 
con los mandatos internaciona-
les, al tiempo que subrayan el 
compromiso de Delta con una 
experiencia de viaje consistente 
y elevada. Además, los vasos son 
compostables y se pueden reci-
clar en las instalaciones de reci-
claje de los aeropuertos, lo que 
evita que los residuos acaben en 
los vertederos. 

Los vasos de papel han sido 
sometidos a pruebas para ga-
rantizar que cumplen con los 
altos estándares que los clientes 
esperan. 

Las pruebas finales de los 
nuevos vasos de papel de Delta 
están en camino de completarse 
en la primavera de 2024, tras el 
período de prueba, los vasos de 
plástico tradicionales volverán 
a todos los vuelos mientras se 
produce un sustituto y, en última 
instancia se implementa en todo 
el sistema. 

Delta ha sido durante mu-

cho tiempo líder del sector a la 
hora de impulsar soluciones 
sostenibles. Además de explorar 
maneras de reducir los plásticos 
de un solo uso y minimizar los 
residuos a bordo durante el De-
safío de Vuelo Sostenible 2023, 
el Consejo de Carbono de Delta 
ha encabezado esfuerzos de to-
da la empresa que tienen im-
pacto ahora para reducir las 
emisiones, incluida la instala-
ción de winglets mejoradas para 
reducir la resistencia, las inicia-
tivas de reducción de peso y las 
optimizaciones de ruta/veloci-
dad de vuelos que ahorraron 
más de 10 millones de galones 
(3.7 millones de litros) de com-
bustible solo en 2022. Se espera 
un ahorro acumulado de más de 
mil millones de galones (tres 
mil trescientos ochenta y cinco 
millones de litros) entre 2019 y 
2035. La aerolínea mundial 
también ha sido líder en esti-
mular la producción de com-
bustible de aviación sostenible 
(SAF), la palanca más impor-
tante que tiene el sector para 
descarbonizar la aviación. Hasta 
ahora, Delta ha firmado acuer-
dos SAF para satisfacer más de 
la mitad del volumen necesario 
para alcanzar nuestro objetivo 
de utilizar el 10 por ciento de 
SAF para 2030.

DE CINCO ESTRELLAS

– Delta elimina 31.75 toneladas de plástico de un solo 
uso a bordo, con nuevos vasos de papel

La cuarta versión del Festival  
Yo amo México celebra la rica 

diversidad cultural del país

Por Victoria 
González Prado En enero iniciará el Festival Yo amo México.

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado
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H O R I Z O N T A L E S: 
1.- La precandidata única de 
Morena a, PT y PVEM rumbo a 
la Presidencia de la República, 
Claudia Sheinbaum Pardo pre-
sentó a su equipo y a los 17 
puntos a desarrollar para Méxi-
co como un ejercicio que busca 
incluir a científicos, empresarios, 
especialistas y al pueblo de Mé-
xico en la conformación del pro-
yecto de nación Y del equipo 
que participan y los 17 puntos 
de la 4ª. transformación tratará 
este Politigrama. 
3.- Claudia dijo que se siente or-
gullosa de ser parte de la trans-
formación que vive nuestra pa-
tria y recordar los 17 puntos es-
tratégicos de la transformación 
y el primero que recordó fue el 
ahorro del gobierno. 
5.- Y empezó a recordar a las 
iniciales de las personas que 
participaron en este primer en-
cuentro   y así salieron las dos 
iniciales de Javier Corral Jurado, 
ex gobernador de Chihuahua. 
7.- Tres Iniciales de otro partici-
pante más Omar García Har-
fuch, ex secretario de Seguridad 
de la Ciudad de México. 
9.- Entre otro de los 17 puntos 
salió el de relacionado con el in-
cremento al pago mínimo. 
10.- También asistió con sus dos 
iniciales Irma Pineda Santiago, 
poeta zapoteca, representante 
de los pueblos indígenas en el 
foro de la ONU. 
12.- También participó con sus 
dos iniciales de Gerardo Esqui-
vel Hernández, ex gobernador 
del Banco de México. 
13.- También participó con sus 
iniciales Susana Harp, senadora 
y presidenta de la Comisión de 
Cultura. 

16.- Entre otros puntos está el 
observar el orden y la constan-
cia… relacionada con las finan-
zas fiscales. 
18.- Así también entre estos 
puntos está completar el im-
pulsar una política de protec-
ción y restauración de nues-
tros recursos… 
20.- También participó con dos 
iniciales Altagracia Gómez Sie-
rra, presidenta grupo empresa-
rial PEO. 
21.- Entre otros puntos está el 
mantener los apoyos… para 
convertirlos en derechos. 
24.- Y nada menos que Juan 
Ramón de la Fuente, coordina-
dor general de los Diálogos por 
la Transformación destacó la 
oportunidad histórica de partici-
par, todos los sectores de la so-
ciedad, en la construcción del 
proyecto de nación, de una ma-
nera incluyente y abierta. 
26.- Además asistió con tres ini-
ciales invertidas Lorenzo Meyer 
Cosío, investigador, Premio Na-
cional de Ciencias y Artes. 
29.- Entre otros puntos está el 
impulso de la aportación pública 
… para el desarrollo regional 
con bienestar. 
33.- Iniciales de Pedro Ornelas. 
34.- Iniciales de Irma Cavazos. 
35.- De este modo. 
37.- Iniciales de Gloria Iturbe. 
38.- Iniciales de Narciso Alba 
Colín. 
39.- Iniciales Ubaldo Alemán. 
40.- Además participó David 
Kersenovich, médico investiga-
dor, Premio Nacional de Cien-
cia. 
41.- Iniciales de Alma Nava. 
43.- Iniciales de Alberto López. 
44.- Iniciales Elena Aceves. 
46.- Y además entre los 17 

puntos está el aumentar la ve-
locidad … para transición 
energética. 
47.- Iniciales de Lourdes Eras. 
49.- Durante su intervención, 
con tres iniciales Silvia Elena 
Giorguli Saucedo, presidenta 
del Colegio de México, celebró 
la creación de estos espacios 
para incluir las posturas diver-
sas y diferentes en varias te-
máticas que tienen que ver con 
la vida pública. 
50.- Finalmente, en represen-
tación de los empresarios, con 
sus tres iniciales Francisco Cer-
vantes Díaz, presidente del 
Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE) agradeció la invi-
tación y reconoció que sólo con 
diálogo se pueden construir 
mejores propuestas. 
52.- Iniciales Domingo Sauza. 
53.- Entre otros puntos está el 
brindar seguridad y… como fru-
to de la garantía de justicia. 
54.- Iniciales de Olga Duarte. 
55.- H2O. Entre otro punto está 
el trabajar para garantizar el de-
recho al líquido vital. 
57.- Entre otros participantes es-
ta con sus iniciales invertidas 
Diana Alarcón González, coor-
dinadora general de Asesores 
de la Jefatura de Gobierno. 
58.- Iniciales de Pamela Ures. 
59.- Otro invitado fue con inicia-
les invertidas José Merino, ex ti-

tular de la Agencia de Innova-
ción Pública en CDMX. 
61.- Entre los puntos relativos 
al Tratado de Libre comercio se 
destaca la creación de estas 
necesidades que demanda 
nuestro pueblo y que sean bien 
pagados. 
66.- Iniciales de Carlos Imaz. 
68.- Y entre otro punto importan-
te está el garantizar justicia… 

V E R T I C A L E S: 
2.- De mi propiedad (Invertido). 
3.- Carta de la baraja con la que 
se identifican los científicos, em-
presarios, especialistas, perio-
distas y al pueblo de México que 
participan en la conformación 
del proyecto de nación. 
4.- Roberto Esperón 
5.- Jorge García. 
6.- Carlos Hernández. 
7.- Entre otro de los 17 pun-
tos para la transformación es-
tá el impulsar el desarrollo… 
y tecnológico. 
8.- Y otro punto más es el de 
fortalecer en la relación con la 
escolaridad… 
11.- Entro otro de los participan-
tes estuvo con tres iniciales Jor-
ge Marcial Islas Samperio, in-
vestigador y académico sobre 
el cambio climático. 
12.- Gloria Iturbe. 
14.- Hilda Torres. 
15.- También estuvo con inicia-

les invertidas Arturo Zaldívar, ex 
ministro de la SCJN. 
16.- Darío Eras. 
17.- Y entre los 17 puntos tam-
bién se incluyó al dar continui-
dad al acceso a la vivienda… 
(calificativo Inv). 
19.- Cotorro. 
22.- María Tovar. 
23.- Carta de la baraja invertida 
con la que los que asistieron a 
los diálogos por la transforma-
ción identifican a la precandidata 
Claudia Sheinbaum de los par-
tidos Morena, PT y PVEM, en 
sus aspiraciones para llegar a la 
Presidencia de la República en 
el 2024.  
24.- Jorge Fernández. 
25.- Francisco Ramírez. 
26.- Carmela Alemán 
27.- Manuel Camacho. 
30.- Entre otra de las partici-
pantes estuvo Violeta Váz-
quez, codirectora de Cuader-
nos de la Lingüística en el Co-
legio de México. 
31.- Además también estuvo 
con 2 iniciales Rosaura Ruíz Gu-
tiérrez, ex directora de la Facul-
tad de Ciencias de la UNAM. 
32.- Y también estuvo con dos 
iniciales Olga Sánchez Corde-
ro, exministra y ex secretaria 
de Gobernación. 
34.- Y entre los 17 puntos salió 
lo que exigen las féminas res-
peto y… para las mujeres y di-

versidad sexual. 
36.- Y también entre los 17 pun-
tos no podría faltar la reforma al 
Poder… Invertido. 
42.- Y también está entre los 
puntos fortalecer el acceso a la 
salud… 
45.- Carta de la baraja con la 
que a todos los que se invitaron 
a estos diálogos están felices 
porque creen que volverán los 
tiempos pasados. 
48.- Siglas invertidas del Tratado 
de Libre Comercio, este es otro 
de los puntos de los diálogos pa-
ra la transformación, Así como 
fortalecer la posición de México 
en el TLCAN, con más empleos 
y salarios dignos. 
51.- Diego Gutiérrez. 
54.- Entre otros de los últimos 
puntos está el de promover la 
soberanía alimentaria y apoyo 
a nuestra tierra. … (Invertido). 
56.- Y entre los asistentes estu-
vo con tres iniciales Juan Anto-
nio Berdegué Sacristán, repre-
sentante regional de la ONU pa-
ra la agricultura y alimentación. 
60.- Armando Esteban Alanís. 
62.- Petronila Pérez. 
63.- Laura Antolín. 
64.- Ernesto Ramos. 
65.- Olivia Antillana. 
67.- Y por último recordamos 
con invitada a los diálogos por 
la transformación a la senadora 
Ifigenia Martínez.

17 puntos estratégicos para continuar con la transformación
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Hoy podrían darse cambios súbitos, tendrás que solucionar 
algunos problemas inesperados. 
 
 
Eres una persona visionaria, segura de ti misma, y esto 
es favorable para la comunicación. 
 
 
Los cambios de actividades en el terreno profesional 
prometerán triunfos resonantes. 
 
 
Trata de no entrar en controversias con tu pareja hoy, 
porque esto podría dañar la relación. 
 
 
Trata de guardar el equilibrio. Si te sientes muy tenso-a, 
sal a hacer deporte por la mañana. 
 
 
Hoy será un día muy armonioso, un día en el que tus 
emociones estarán equilibradas. 
 
 
Si estás en un camino espiritual, la asistencia a seminarios 
podrá ser una enriquecedora. 
 
 
Tu comportamiento irá dirigido hacia la amistad y el deseo 
de ayudar a los demás. 
 
 
En el terreno del trabajo es posible que hoy recibas nuevas 
ofertas que deberías evaluar. 
 
 
Hoy será un día en el que deberías aprovechar tus 
relaciones públicas para lo que necesites. 
 
 
Ten presente que por medio de la creatividad intelectual 
podrás llegar a tus metas. 
 
 
Tus amistades son sinceras, y tal vez recibas ayuda de 
ellas. Estás de suerte con el 1.

TIP ASTRAL 
MANZANA VERDE. Coloca 
una manzana verde junto a una 
veladora y evoca a los ángeles 
que te ayuden abrir el camino y 
te proteja de las envidias que te 
tienen los que te rodean.

*** Yema de huevo 
*** Vísceras 
*** Granos enteros 
*** Jugo de zanahoria 
*** Pescado graso 
*** Frutos secos 
*** Carnes rojas 
*** Hígado de res 
*** Frutos secos 
*** Vegetales verdes 
*** Maíz 
*** Pescados y mariscos

*** Si tienes dudas 
relacionadas con moda, hogar y 

belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos  

las respuestas.

Sabías que puedes prevenir  
las canas si comes:

D
IF

E
R

E
N

C
IA

S

1966.- Muere Walt Disney, empresario, animador, guionista, 
actor de voz y productor de cine. Pionero de la industria de 
la animación estadounidense, introdujo novedades en la 
producción de dibujos animados.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?

3

4
1

26

5
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Por Arturo Arellano 
Es una realidad que la 

pandemia puso en alerta 
al ser humano, y luego de ex-
perimentar ansiedad, encierro, 
incertidumbre, se permitió un 
mayor autoconocimiento. Al-
gunas personas encontraron 
soluciones a través de la 
práctica de yoga y/o la me-
ditación para mejorar su 
estado físico y emocional. 

Ante esta mayor de-
manda de nuevas alter-
nativas para sentirse 
bien, Expo Espirituali-
dad se llevará a cabo 
del 15 al 17 de diciem-
bre en Expo Guadala-
jara, y busca que los vi-
sitantes conecten con 
su bienestar integral, lo 

que implica conjuntar la salud 
física, emocional y mental, 
además de generar un creci-
miento personal. Se espera la 
participación de más de diez 
mil visitantes 

Padme Vidente, quien es 
parte fundamental de este 
evento, en entrevista para 
DIARIOIMAGEN comentó 
“Es la mejor expo del tipo que 
tenemos en toda América la-
tina, vamos a estar conectando 
almas, cuantas veces pasas y 
piensas tuve química o no con 
alguien o algo, eso vamos a 
hacer. Para poder conectar con 
lo más importante que es el 
alma, el ser infinito. Voy a dar 
dos conferencias magistrales, 
la primera el viernes, que 
aborda el tema de las despe-
didas, y es que, con la pande-
mia, muchos nos quedamos 
con ganas de decirle adiós a 
familiares o amigos que tras-
cendieron, entonces, haremos 
una conexión de almas para 
despedirnos de nuestros seres 
queridos”. 

Como embajadora de la 
marca será madrina del evento 
cortando el listón inaugural y 

después ofrecerá su segunda 
conferencia “como cierre, bro-
che de oro, de 7 a 8 de la no-
che el 17 de diciembre, para 
crear prosperidad en el 2024, 
en el día a día. Vamos a llevar 
a todos al espacio de la magia 
con su lista de deseos, pero 
debemos aprender a vincular-
nos con la energía y será com-
pletamente para eso nuestro 
trabajo”.  

Explica que “lo primero es 
que de verdad se quiten todo 
prejuicio, bajen sus barreras, 
permítanse expandirse en co-
nocimiento, vayan con emo-
ción a este buffet espiritual 
donde van a encontrar de todo. 
Es como cuando dices ‘tengo 
antojo de ensalada, pero al en-
trar al restaurante ves otras co-
sas y tu cuerpo te dice ‘yo 
quiero esto’. Así será aquí, en-
tonces vayan con el pie dere-
cho y pídanle al ser infinito 
que les guie para ver donde 
conectar en estos días”.   

HABRÁ AYUDA PARA TODOS 
Aclara que si bien, la mayoría 
se basan en una religión, la es-
piritualidad no tiene Dios, 

“porque si estuviéramos di-
ciendo que una creencia va 
con buda, con krishna, nos li-
mitamos, pues la espirituali-
dad abarca todo, por eso es 
holística, encuentro de mente, 
cuerpo y espíritu. Nuestros an-
cestros de cualquier tipo de fi-
losofía tenían como meta irnos 
a equilibrar esas tres cosas, 
eso vamos a encontrar aquí 
mas allá de una religión”.  

Asegura que existen mu-
chos casos de éxito “debes ir 
abierto, porque vas al médico 
porque sabes que te va a sanar, 
debes ir con esa predisposi-
ción. Yo he tenido infinidad de 
casos, incluso gente que recibe 
un mensaje de parientes que 
ya fallecieron. O recuerdo mu-
cho el caso de una niña que ya 
tenía mucho tiempo con pro-
blemas de lenguaje, la llevaron 
al psicólogo a ludoterapia, con 
la pedagoga, pero nada fun-
cionó. Y le dije a la mamá ‘ne-
cesitamos hacer otras cosas 
con la niña’, le hice preguntas 
y vi que traía cosas desde el 
vientre, entonces le regresa-
mos la energía a la niña”. 

De modo que en Expo es-
piritualidad encontrarás ayuda 
y respuesta a tus preguntas 
“Llega gente que dice: Quiero 
tener más ventas, quiero en-
contrar a un pariente, saber si 
está vivo, saber a dónde voy 
a dirigirme, si me siento es-
tancado. Asimismo, quienes 
van en busca del amor, hay es-
pacio para todos, para que en-

Viernes 15 de diciembre de 2023

Padme Vidente, quien es parte fundamental de Expo Espiritualidad, donde ofrecerá dos conferencias. 

Del 15 al 17 de diciembre en Expo Guadalajara

Padme Vidente te invita a alcanzar 
la paz en “Expo Espiritualidad”
***Habrá más de 300 expositores y más de cinco mil 

productos relacionados con el bienestar mental 
***La especialista ofrecerá dos conferencias 

magistrales de manera gratuita 

Expo Espiritualidad se llevará a cabo  
del 15 al 17 de diciembre en Expo 

Guadalajara, y busca que los visitantes 
conecten con su bienestar integral.  

El acceso es completamente gratuito. 
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cuentren ayuda en la salud, en 
la economía, en el amor”.  

La entrada al evento y a 
las conferencias, es gratuita 
“solo las VIP tienen costo, 
entonces los invitamos a que 
aprovechen. Los genios, los 
maestros que crearon esta ex-
po, pensaron precisamente en 
apoyar y regresar a este cen-
tro con un evento gratuito du-
rante los tres días”. 

LAS PREDICCIONES DE PADME  
En materia de predicciones, 
Padme refiere que “Desde no-
viembre pasado dije que cerrá-
bamos el año con movimientos 
telúricos y ya sucedió. Sobre 
el 2024 les puedo decir que va-
mos con tauro y géminis. Tauro 
es tierra, de modo que en fi-
nanzas nos va a apoyar a tener 
buena economía. Por el otro 
lado llega géminis, la política, 
los hermanos, los movimien-
tos, vamos a tener elecciones 
presidenciales, nos tenemos 
que encomendar a san géminis 

para ejercer bien el voto”. Asi-
mismo, refiere que “Se trata 
del Año 8, es la rueda de Sam-
sara, debemos hacer aquello 
que nos hace feliz infinito, y 
no repetir lo que ya no nos ha-
ce felices. Un año de mucha 
abundancia, aunque el primer 
trimestre es lento por mercurio 
retrograda, espérense a des-
pués del 7 de enero para em-
pezar a mover tu CV, para 
abrir negocios, para casarte. 
En los 5 primeros meses debes 

aprovechar para materializar 
proyectos, tendrás las finanzas 
que no vas a tener que esperar 
años. Eso sí, hay que cuidar-
nos de los chismosos”.  

Finalmente, dijo que, a tra-
vés de más de cien conferen-
cias nacionales e internaciona-
les, y el mismo número de ac-
tividades y talleres, los visitan-
tes contarán con información 
de primera mano para entender 
cuáles son los beneficios de 
practicar yoga, meditación o 
mindfulness, así como el uso 
correcto de la herbolaria. 

Entre los ponentes que es-
tarán en Expo Espiritualidad 
estarán: el doctor Joseph Mi-

chael Levry, experto en yoga 
y sanación, Alejandro Maldo-
nado, reconocido profesor de 
yoga, Toño Esquinca conduc-

tor y conferencista, así como 
Ricardo Perret quien es guía 
en desarrollo personal, entre 
otros, expertos. Además, Pad-

me Vidente entregará un re-
galo gratis, si llegan a su stand 
diciendo que van de parte de 
DIARIOIMAGEN.

A través de más de cien conferencias 
nacionales e internacionales, y el mismo 

número de actividades y talleres,  
los visitantes contarán con información 

para entender los beneficios  
de practicar yoga, meditación  
o mindfulness, así como el uso  

correcto de la herbolaria.

“Vamos a llevar a todos al espacio de la magia con su lista 

de deseos, pero debemos aprender a vincularnos con la ener-

gía” refiere Padme Vidente.

En Expo espiritualidad encontrarás ayuda y respuesta a tus preguntas en materia de salud, 

economía y amor. 

La entrada al evento y a las conferencias, es gratuita solo las VIP tienen costo.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


	q01
	q02
	q03
	q04
	q05
	q06
	q07
	q08
	q09
	q10
	q11
	q12
	q13
	q14
	q15
	q16
	q17
	q18
	q19
	q20
	q21
	q22
	q23
	q24



